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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 18.03.2016) 

$1= 
68,56

€1=
77,16

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
17.03.2016) 873,8 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
17.03.2016, 19.00 МСК) $41,32 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 11.03.2016) $381,1 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ФОТО: Bloomberg

Масаёси Сон,
основатель 
телекоммуникационной 
компании SoftBank

«$12 млрд 
на стартапах»
МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 18

Чего не хватает госкорпорации, чтобы выпустить устройство дешевле $200 с. 12

Какие еще технологии импортозаместил «Ростех» с. 12

От «Скартела» до Гонконга: как складывалась судьба YotaPhone с. 13

ТЕМА ДНЯ | Бюджетный смартфон от «Ростеха»

Окончание на с. 17

ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Торги по продаже имущества 
обанкротившейся компании 
JFC Владимира Кехмана состо-
ятся в пятницу, 18 марта. На 
продажу выставлено 25 лотов, 
включая яхту Bonanza! и авто-
мобили, но заявок на большин-
ство лотов нет.

Компания «Группа Джей Эф Си», 
головная структура разорившегося 
холдинга JFC Владимира Кехмана, 
который когда-то ввозил в страну 
каждый третий банан, распродает 
свое имущество. На продажу вы-
ставлено 25 лотов, их суммарная 
начальная стоимость — 875 млн 
руб., следует из сообщения на сай-
те Единого федерального реестра 
сведений о банкротстве. 

Три лота из общего количества 
включают дебиторскую задолжен-
ность на сумму 514 млн руб., еще 
22 лота — имущество компании на 
сумму 361 млн руб. 

БАНКРОТСТВО

Кехман 
не продается

КАДРЫ Новый глава Внешэкономбанка начал кадровую чистку с Анатолия Балло

Первый ушел
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Анатолий Балло внес свой вклад в обновление Внешэкономбанка

ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Пост заместителя председа-
теля правления Внешэко-
номбанка покинул Анатолий 
Балло, курировавший в ВЭБе 
инвестиционные проекты, 
но более известный как фигу-
рант дела о хищении кредита, 
выданного ОАО «Евразий-
ский».

Об отставке Балло РБК сообщил 
источник в ВЭБе и подтвердил 
другой источник в госкорпо-
рации. Решение принял новый 
председатель ВЭБа Сергей Горь-
ков. О том, чем новый глава го-
скорпорации мотивировал свое 
решение, источники РБК не зна-
ют. Это первая отставка в топ-ме-
неджменте ВЭБа после ухода с по-
ста его председателя Владимира 
Дмитриева.

ДЕЛО О КРЕДИТЕ

Балло известен тем, что в отно-
шении него расследовалось дело о 
хищении кредита, но было закры-
то за отсутствием состава престу-
пления.

Дело, как писал «Коммерсантъ», 
было возбуждено в марте 2012 года 
ГСУ ГУ МВД по заявлению Сергея 
Яшечкина — бывшего гендирек-
тора дочерней компании Внешэ-
кономбанка ОАО «Евразийский».

Окончание на с. 14
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Почему протестуют цыгане под Тулой

«Будем жечь костры»
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

До четверга страна не знала о 
существовании поселка Плеха-
ново, где полвека мирно жили 
оседлые цыгане, работающие 
на стройках и собирающие 
яблоки в колхозе. РБК разби-
рался, что заставило цыган 
броситься на ОМОН.

ПЯТЬСОТ ДОМОВ

В поселок Плеханово, на севере 
от Тулы, ведет грунтовая разби-
тая дорога с глубокими лужами. 
По обе стороны — двухэтажные 
дома из кирпича, блоков и дере-
ва. Почти из каждого окна из-за 
занавесок выглядывают женщины 
и дети. На крыльце одного из до-
мов — группа мужчин и женщин. 
«У нас отрубили газ и свет, вот за-
йдите, посмотрите — в домах хо-
лодно, дети мерзнут, у одного — 
температура 39», — рассказывает 
крепкий мужчина в кожаной курт-
ке, представившийся Славой. Вну-
три — просторный уютный холл, 
хорошо обставленные комнаты, 
но лишь немногим теплее, чем на 
улице. По словам Славы, в таком 
положении с 16 марта оказалось 
все поселение цыган, в котором 

около пятисот домов и более двух 
тысяч жителей.

Это цыгане оседлые, но место 
своей жизни называют табором. 
Этот табор — по сути отдельный 
район поселка Плеханово, в кото-
ром по переписи 2010 года про-
живало 9 тыс. человек. Табор су-
ществует с 60-х годов прошлого 
века, рассказывают местные жи-
тели. Как говорит Слава, работают 
цыгане в основном летом — муж-
чины заняты на стройках, женщи-
ны — в колхозе. 

ГАЗОВЫЕ БЕСПОРЯДКИ

«Вчера нам отрезали газ, женщи-
ны вышли на улицу, дети. Но по-
том нам разрешили его включить, 
обещали, что до мая, пока тепло 
не будет, его больше не тронут, а 
сегодня утром опять все отключи-
ли», — рассказывает Слава.

Табор официально не газифи-
цирован, хоть вся жизнь, отопле-
ние и быт в нем и происходят на 
газу. Долгое время цыгане пользо-
вались газом, поступающим в по-
селок Плеханово, просто врезав-
шись в газопровод. Аналогичным 
образом они подводили в поселок 
электричество, протягивая к себе 
провода. 

   Цыгане, проживающие в поселке Плеханово Тульской области, 15 марта попытались незаконно подключиться к газопроводу. 
Большинство домов цыган являются самостроем, поэтому администрация поселка не подключает их к газораспределительной сети. 
В результате неудачной врезки в подземный уличный газопровод 400 частных домов остались без газа

БЕСПОРЯДКИ В ПЛЕХАНОВО

Ф
О

ТО
:  

Р
И

А
 Н

ов
ос

ти

Незаконные врезки в газопроводы

Впереди Кавказ
Представитель «Газпром Ме-
жрегионгаза» не смог опера-
тивно сообщить статистику 
хищений по всей России. Боль-
ше всего случаев незаконного 
отбора газа — в южных регио-
нах страны, сказано на сайте 
компании. Например, в Волго-
градской области в 2015 году 
выявили 357 случаев незакон-
ного подключения к газопрово-
дам. По словам представителя 
«Газпром Межрегионгаз Пяти-
горск», только в пяти регионах 
Северного Кавказа (Дагестане, 
Ингушетии, Карачаево-Чер-
кесии, Кабардино-Балкарии и 
Северной Осетии) по итогам 
2015 года выявлено почти 
16 тыс. случаев самовольных 
врезок и несанкционированных 
присоединений к газораспре-
делительным сетям.

Кто этим занимается
Газовые сети чаще всего нахо-
дятся под землей, поэтому не-
санкционированными врезками 

занимаются люди, которые ра-
ботали в газовой отрасли, объяс-
няет РБК сотрудник одной из га-
зовых компаний. По его словам, 
к газопроводу подключаются на 
стыках труб, используя другую 
трубу, а иногда и садовый шланг. 
Кустарный способ может стать 
причиной взрыва: с января по 
июнь 2015 года только в Ингу-
шетии три человека погибли и 
двое пострадали в результате 
несчастных случаев из-за неза-
конных врезок и самовольной 
установки газовых приборов.

Как наказывают
С 1 января штраф за воровство 
газа для граждан составляет 
от 10 тыс. до 15 тыс. руб., для 
юридических лиц — от 100 тыс. 
до 200 тыс. руб., для должност-
ных лиц — от 30 тыс. до 80 тыс. 
руб. либо дисквалификация 
руководителя на срок от года 
до двух лет. Возможна и уголов-
ная ответственность: штраф от 
100 тыс. руб. и лишение свободы 
на срок до шести лет.
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По мнению цыган, газовый скандал  
в их поселке связан с приходом нового 
губернатора в обл асть

16 марта несколько сотен домов 
Плеханово неожиданно остались 
без газа.  По официальной версии 
властей, газ был отключен из-за 
аварии, которая произошла после 
незаконной врезки, сделанной цы-
ганами. Начальник главного управ-
ления тульской администрации по 
Зареченскому территориальному 
округу (куда входит поселок) Мак-
сим Щербаков рассказал РБК, что 
газовщики нашли две незаконные 
врезки, но решили отключить весь 
опасный участок. В результате на 
сутки без газа остались и жители 
соседних с табором домов, где жи-
вут русские, и без того возмущен-
ные действиями цыган.  

Сами цыгане уверены, что вла-
сти сами придумали эту аварию, 
чтобы навсегда оставить табор 
без газа.  

Когда на место аварии в четверг 
прибыли газовые службы, цыгане 
попытались помешать им устра-
нить врез. Для охраны газовиков 
приехала полиция, которую цы-

гане встретили палками. Утром в 
четверг в поселок ввели бойцов 
ОМОН. «Их тут приехало 400 чело-
век, нет, 800 человек», — поправ-
ляет сам себя Слава. Он показы-
вает отснятый утром видеоролик, 
на котором группа бойцов набра-
сывается на пожилого человека и 
валит его на землю. «Они его и его 
сына задержали, а потом назначи-
ли трое суток ареста за неповино-
вение властям», — говорит он.

К вечеру вся полиция покину-
ла деревню, цыгане разошлись по 
домам.

ЧТО БУДЕТ ДАЛЬШЕ

Теперь цыгане боятся, что им не 
только не вернут газ и свет, но 
и сломают их дома, а власти, в 
свою очередь, опасаются, что не-
законная врезка может повлечь 
взрыв газа и аварию, указывает 
Щербаков.

Слава объясняет что они гото-
вы платить за газ официально, но 

власти не хотят оформлять под-
вод газа к поселку. «Мы готовы 
платить. Просим, оформите нам 
документы,  — рассказывает он 
свою версию.  — Мы даже ШРП 
[шкафной распределительный 
пункт] купили».

Проблема с оформлением газа 
заключается в том, что многие 
дома  — незаконные постройки, 
и туда невозможно законно под-
ключить газ, поясняет Щербаков. 
«Нужно сначала оформить дома, 
а потом уже прокладывать газ», — 
указывает он.

Власти подготовили план ре-
конструкции поселка, но он пред-
полагает снос как минимум 100 
домов, чтобы проложить дороги, 

сформировать улицы и проложить 
газовые магистрали, объясняет 
Щербаков. «Сейчас это только про-
ект, он должен пройти публичные 
слушания, но часть цыган дали уже 
согласие на снос своих домов», — 
утверждает Щербаков.

Пожилая цыганка Тамара Ва-
сильевна показывает документы: 
технические заключения и реше-
ния о признании дома самоволь-
ной постройкой. Но она само-
строем свой дом не считает: дом 
построил еще ее дед.

Часть домов подлежит сно-
су по решениям судов, под-
тверждает Слава, но в судах еще 
идут апелляции по этим реше-
ниям. Но другая часть, в том чис-

ле его дом, официально зареги-
стрированы.

По мнению цыган, газовый 
скандал в их поселке связан с при-
ходом нового губернатора в обл 
асть. «Вот [Владимир] Груздев нас 
уважал, а новый губернатор нас 
не любит», — говорит Слава. Гу-
бернатор Алексей Дюмин назвал 
конфликт в поселке беспределом.

Щербаков обещает помочь цы-
ганам оформить документы на газ, 
но только после того, как те полу-
чат все документы на свои дома. 
«Из-за холодного времени года мы 
предлагаем всем жителям, у кото-
рых отключили газ, временно пе-
реехать в спортзал нашего куль-
турного центра», — рассказывает 
Щербаков. Но пока таких желаю-
щих не нашлось, признает он.

Сами цыгане заявляют, что оста-
нутся в своих домах. «Будем вместе 
с женой жечь костры», — бодро го-
ворит Слава. Всех детей же соберут 
в доме у его брата, где есть масля-
ные обогреватели, сообщает он. 

   В Плеханово проживает 
одна из самых крупных в России 
диаспор цыган

   Попытка полиции и газовых служб 16 марта организовать ремонтные работы встретила 
сопротивление и привела к потасовке. Четверо местных жителей были задержаны 
за неповиновение полиции

   В поселок с населением 9 тыс. человек были направлены около 
500 сотрудников полиции и ОМОНа
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В России почти не осталось недовольных присоединением полуострова

Крым наш на 96%
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Абсолютное большинство рос-
сиян поддерживают присое-
динение Крыма к России. Сам 
Крым ассоциируется с морски-
ми курортами и ощущением 
«Крым наш», показал свежий 
опрос ВЦИОМ.

Спустя два года после воссоеди-
нения Крыма с Россией россияне 
по-прежнему считают решение 
верным, отвечающим националь-
ным интересам страны, показал 
опрос Всероссийского центра из-
учения общественного мнения 
(ВЦИОМ). Поддерживают решение 
присоединить Крым 95% россиян, 
частью России полуостров считают 
96% респондентов (два года назад, 
согласно данным опроса ВЦИОМ 
перед референдумом в Крыму, так 
считали 89% опрошенных).

МОРЕ, КУРОРТЫ 
И ОБОРОНОСПОСОБНОСТЬ 

Воссоединившись с Крымом, Рос-
сия доказала, что может отстаи-
вать свои национальные интере-
сы, уверено подавляющее число 
опрошенных  — 92%. Западные 
страны в конце концов признают 
воссоединение Крыма и России, 
считают 84% россиян.

Каждый второй респондент со-
гласен с тем, что после воссоеди-
нения России и Крыма позиции 
нашей страны на международной 
арене улучшились, — так считают 
53% респондентов. А 73% отмеча-
ют, что Крым и Севастополь игра-
ют ключевую роль в обеспечении 
обороноспособности страны.

По мнению 79% опрошенных, 
воссоединение с Россией пошло 
на пользу жителям полуострова: 

они отмечают повышение общего 
уровня жизни и более эффектив-
ную экономическую политику. Тех, 
кто придерживается обратного 
мнения, немного (3%), и, как пра-
вило, они указывают на проблемы 
с перебоями в поставках электроэ-
нергии со стороны Украины.

У россиян Крым сегодня ассоци-
ируется с морскими курортами — об 
этом говорят 35% опрошенных — и 
с положительными эмоциями, ко-
торые при упоминании Крыма воз-
никают у 16% россиян.

Но преобладает среди ре-
спондентов мнение, что «Крым 
наш», что Крым  — это русская 
земля, — так считают 37% опро-
шенных. Севастополь в созна-
нии людей связан прежде всего с 

Военно-морским флотом (29%), 
Великой Отечественной войной 
(17%) и т.д.

Перебои в энергоснабжении 
Крыма и Севастополя в последние 
месяцы — событие федерального 

масштаба, выяснили социологи: 
об этом слышали 82% россиян. 
При этом большинство респон-
дентов — 89% — считают непри-
емлемым подписание с Украиной 
контракта на поставку электроэ-
нергии, если в нем Крым и Сева-
стополь будут названы украин-
скими. За заключение договора 
на украинских условиях выступа-
ют только 6% опрошенных.

В марте 2015 года большинство 
россиян также считали верным 
решение присоединить Крым к 
России. Согласно прошлогодне-
му опросу ВЦИОМ, 85% росси-
ян были уверены, что Крым вер-
нулся в Россию навсегда. Лишь 
4% респондентов полагали, что 
вопрос о территориальной при-
надлежности полуострова мо-
жет быть рассмотрен вновь при 
определенных обстоятельствах — 
например, под давлением Запа-
да или при угрозе войны. Боль-
шинство респондентов — 69% — в 
прошлом году были убеждены, 
что Россия от присоединения 
Крыма выиграла.

80% ДОВОЛЬНЫХ

Общественный консенсус на 
тему вхождения Крыма в Рос-
сию фиксируют и социологи 
независимых служб. По данным 
опроса Левада-центра за фев-
раль 2016 года, представление 
о правильности присоединения 
Крыма по-прежнему имеют бо-
лее 80% россиян. Впрочем, по 
сравнению с данными опросов 
за апрель 2015 года поддержка 
этого решения незначительно 
снизилась: 89% против 82% со-
ответственно. Две трети росси-
ян — 62% — считают, что при-
соединение Крыма принесло 

Россияне продолжают испытывать воодушевление от присоединения Крыма
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По мнению 79% опрошенных, воссоединение 
с Россией пошло на пользу жителям 
полуострова: они отмечают повышение 
общего уровня жизни и более эффективную 
экономическую политику
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Как будет проходить праздничный митинг

Концерт для кандидатов
МИХАИЛ РУБИН

Митинг-концерт в честь 
присоединения Крыма ис-
пользуют для продвижения 
кандидатов в депутаты Думы 
от «Единой России». Журна-
листы Елена Ямпольская и 
Петр Толстой будут вести ак-
цию в Москве, где планируют 
баллотироваться.

Митинг-концерт на Васильевском 
спуске в честь второй годовщи-
ны присоединения Крыма к Рос-
сии пройдет в Москве 18 марта. 
Его ведущими будут новые члены 
высшего совета «Единой России»: 
главный редактор газеты «Культу-
ра» Елена Ямпольская и ведущий 
«Первого канала» Петр Толстой, 
рассказал РБК источник, близкий 
к Кремлю, участвующий в орга-
низации мероприятия. Ямполь-
ская и Толстой подтвердили эту 
информацию.

ПОДДЕРЖАТЬ НА ВЫБОРАХ

В прошлом году аналогичное ме-
роприятие вели актер Дмитрий 
Харатьян и сопредседатель цен-
трального штаба ОНФ Ольга Ти-
мофеева. В этом году сайты мно-
гих управ Москвы и агентство 
«Москва 24» сообщили, что веду-
щими будут они же. Причем упра-
вы называли Тимофееву в своих 
сообщениях популярной актри-
сой, хотя она журналист и депу-
тат Госдумы.

На самом деле решено, что на 
этот раз ведущими должны быть 
те люди, которым нужна под-
держка перед думскими выбора-
ми в Москве, рассказывает собе-
седник, близкий к Кремлю. Ранее 
собеседники РБК рассказывали, 

что и Ямпольская, и Толстой, на 
последнем съезде вошедшие в в   
ысший совет «Единой России», 
выдвигаются на праймериз пар-
тии власти, чтобы принять уча-
стие в думских выборах от сто-
лицы. «Им предстоят тяжелые 
выборы, например, Толстой точ-
но пойдет по одномандатному 
округу. Нужно нарастить их по-
пулярность и узнаваемость», — 
рассказывает собеседник. 
Тимофеевой, по его словам, под-
держка нужна меньше, посколь-
ку она будет баллотироваться в 
менее протестном Ставрополь-
ском крае и, кроме этого, может 
подпасть под межпартийную до-
говоренность, согласно которой 
против нее не будут выдвигаться 
представители непарламентской 
оппозиции.

Ведение митинга «точно не 
связано с думскими выборами», 
отрицает версию собеседника 
РБК Ямпольская. «Я хочу вместе 
со всем народом отметить празд-
ник. Фактически 18 марта стало 
еще одним праздником», — ска-
зала журналист.

Ямпольская известна лояль-
ным отношением к Иосифу Ста-
лину. В 2013 году она написала 
статью о бывшем лидере СССР 
под названием «Трудно быть бо-
гом». «Именно этот человек был 
послан, чтобы Россия сохрани-
лась на мировой карте. Такое не 
забывается», — писала она. Из-
дала Ямпольская и автобиогра-
фическую книгу «Гимн настоя-
щей стерве, или Я у себя одна», 
построенную наподобие днев-
ника автора. В качестве депутата 
она устраивает и мэрию Москвы, 
и администрацию президента, 
утверждает источник, близкий к 
Кремлю.

БЕЗ ПУТИНА

Президент Владимир Путин не бу-
дет участвовать в концерте на Васи-
льевском спуске, рассказал РБК его 
пресс-секретарь Дмитрий Песков. 
Пресс-служба Кремля сообщи-
ла, что 18 марта глава государства 
проверит, как идет строительство 
моста через Керченский пролив, и 
проведет совещание по развитию 
Крымского федерального округа.

В прошлом году на митинге 
было много политических речей. 
На сцену поднимались лидеры 
всех думских фракций, затем ру-
ководители Крыма и Севастополя , 
а после них на Васильевский спуск 
прибыл и Путин. Он говорил тог-
да об «удивительной сплоченно-
сти и патриотизме», которые рос-
сияне проявили в 2014 году, когда 
Крым присоединяли к России. В 
этом году необходимость в острых 
политических заявлениях прошла, 
Крым и так в составе России, гово-
рит Ямпольская.

Но лидеры думских партий в 
этом году вновь поднимутся на 
трибуну для выступлений. В КПРФ 
ранее рассказывали о планах уча-
ствовать в мероприятии Геннадия 
Зюганова, в ЛДПР — Владимира 
Жириновского, а в «Справедливой 
России» — Сергея Миронова. «Еди-
ную Россию» будет представлять 
секретарь генсовета партии Сер-
гей Неверов, говорит источник в 
партии.

Приедут и представители не-
парламентских партий  — при-
звал соратников на Васильевский 
спуск лидер «Правого дела» Борис 
Титов. Ранее участие в меропри-
ятии РБК подтвердили председа-
тель «Родины» Алексей Журавлев, 
зампред «Патриотов России» На-
дежда Корнеева, пресс-секретарь 

движения «Антимайдан» Валерий 
Заборовский.

В основном выступать на кон-
церте будут известные певцы. Из 
развешанных по городу афиш 
следует, что это будут Иосиф Коб-
зон, Валерия, Денис Майданов, 
Зара и другие.

Политолог Евгений Минченко 
говорит, что политикам сейчас бес-
полезно пытаться нарастить рей-
тинг за счет темы Крыма. «Фокус 
сместился на социально-экономи-
ческую проблематику . А говорить 
о том, что «Крым наш», — это то 
же самое, что «трава зеленая». Нет 
возможности выделиться, — рас-
суждает эксперт. — Куда разумнее 
оставить эту тему на 2018 год». 

России в целом больше пользы, 
чем вреда. При этом более трети 
опрошенных либо видят боль-
ше отрицательных последствий 
от присоединения (так думают 
20% респондентов), чем пози-
тивных, либо затрудняются од-
нозначно оценивать это собы-
тие (воздержались от оценок 
18% опрошенных).

Политолог Дмитрий Орешкин 
признает, что поддержка вхож-
дения Крыма в Россию есть, но 
сомневается, что она превышает 
90%, как показывает опрос ВЦИ-
ОМ. По его мнению, поддержка 
этого события среди россиян на-
ходится на уровне 75–80%. «Но 
ВЦИОМ находится в трудном 
положении: как в советское вре-
мя, от такого рода служб требу-
ется давать отпор измышлени-
ям классового врага и доказывать 
преимущества плановой эконо-
мики», — сказал РБК Орешкин.

В такого рода политических 
режимах, как в России, опросная 
социология, которая пытается 
затрагивать острополитические 
темы, в значительной мере теряет 
свою релевантность — люди либо 
боятся участвовать в опросах и 
объяснять свою логику, либо не 
считают нужным выражать свою 
позицию однозначно, рассуждает 
Орешкин. Поэтому, по его словам, 
в опросах возрастает число нео-
пределившихся респондентов.

Многие же согласившиеся от-
ветить на вопросы социологов, 
как правило, уже имеют пози-
цию, в случае с опросом о Крыме 
это те, кто поддерживает присо-
единение полуострова к России, 
продолжает политолог. «Но даже 
отвечая положительно, люди в та-
ких опросах зачастую говорят не 
от себя, а тиражируют точку зре-
ния, которая преобладает в ме-
дийном пространстве, то есть в 
телевизоре. Включается синдром 
отличника: ученик хорошо выу-
чил урок и знает, что говорить, 
но что он думает на самом деле, 
остается загадкой», — резюмиру-
ет Орешкин. 

Кто придет 
на праздник

На форуме организации 
массовок massovki.ru за не-
сколько дней до праздничных 
мероприятий появились со-
общения о наборе зрителей 
на концерт на Васильевском 
спуске 18 марта. В одном из 
объявлений указано, что ищут 
мужчин и женщин от 25  до 
65 лет для участия в «ре-
ферендуме и концерте, по-
священном присоединению 
Крыма», форма одежды — по 
погоде, приблизительная 
занятость — с 14:30 до 
17:00–18:00. Организаторы 
обещают участникам ком-
пенсацию 500 руб. Авторы 
второго сообщения собирают 
участников шествия-концерта 
в 13:30 и предлагают им ком-
пенсацию в размере 300 руб. 
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Российская группировка на базе Хмеймим продолжит борьбу с террористами

Кто остался в Сирии

АНТОН БАЕВ

На российской базе в Сирии 
останется около 20 самоле-
тов, комплекс ПВО, вертоле-
ты и около 2 тыс. военных. 
У группировки несколько 
задач: борьба с террориста-
ми, поддержка Асада и кон-
троль над регионом, считают 
эксперты.

КТО ОСТАНЕТСЯ

В четв ерг в ходе встречи с военны-
ми, участвовавшими в операции 
в Сирии, президент Владимир Пу-
тин заявил, что за последнее время 
количество вылетов группы ВКС 
сократилось с 60–80 до 20 в день. 
Путин также подчеркнул на встре-
че, что сил, оставшихся в регионе, 
хватит для решения поставленных 
задач.

Продолжит дежурство в Сирии 
эскадрилья фронтовых бомбар-
дировщиков Су-24 (от 9 до 12 са-
молетов), которые выполняли 
в регионе основной объем рабо-
ты. Останутся новейшие истре-
бители четвертого поколения 
Су-30 и Су-35 для прикрытия, рас-
сказал газете «Ведомости» источ-
ник, близкий к  Мин обороны. 
Источник РБК, близкий к  руко-
водству ведомства, подтвердил, 

что на базе останутся истребители 
поколения 4++ Су-35 для охраны 
бомбардировщиков и аэро дрома.

Россия отправила в Сирию че-
тыре Су-35 31 января 2016 года. 
О  выводе истребителей из  Си-
рии Минобороны дополнительно 
не сообщало.

Останется в  Сирии и  ком-
плекс противовоздушной обо-
роны. «Российские системы ПВО 
будут нести постоянное боевое 
дежурство в Сирии и будут при-
меняться по любым целям, угро-
жающим российским военным», — 
рассказал Путин. По его словам, 

на базе останутся зенитно-ракет-
ный комплекс большой и средней 
дальности С-400 и  система ПВО 
«Панцирь-С1», предназначенная 
для  ближнего воздушного и  на-
земного прикрытия объектов.

Кроме указанных сил на авиа-
базе были замечены ударные вер-
толеты Ка-52 и Ми-28Н. Точное ко-
личество вертолетов неизвестно.

ВОЗМОЖНОСТИ ГРУППЫ

По мнению военного эксперта Вик-
тора Литовкина, группировка смо-
жет справиться с поставленными 
перед ней задачами. Литовкин вы-
деляет несколько целей: нанесение 
ударов по объектам террористов, 
поддержка отрядов сирийской 
правительственной армии и их со-
юзников (ливанская «Хезболла», 
иранские повстанческие группы) 
и контроль над воздухом в регио-
не. «Наносить удары по объектам 
террористов могут все три самоле-
та. Однако Су-24 не предназначен 

для борьбы в воздухе, и в случае 
угрозы ему нужна поддержка в виде 
истребителей  — Су-30 или  Су-
34», — отмечает эксперт.

Защищать базу и небо над ней 
от возможных угроз наравне с ис-
требителями будет и  ракетный 
комплекс С-400, считает директор 
Центра анализа стратегий и техно-
логий Руслан Пухов. «Неожидан-

ных опасностей ровно три — Тур-
ция, Израиль и США», — считает 
Пухов. Он отмечает, что при нали-
чии комплекса дальнего радиуса 
действия российские ВКС могут со-
здать бесполетную зону не только 
над базой Хмеймим, но и над про-
винцией Латакия, где расположе-
ны основные силы Башара Асада.

Дальность обнаружения ком-
плекса  — 600 км, максимальная 
дистанция поражения цели  — 
400 км. «Любой самолет в  этой 
зоне можно будет обнаружить 
и сопроводить истребителями», — 
объясняет Пухов.

Ударные вертолеты, по мнению 
Литовкина, можно будет исполь-
зовать против небольших групп 
противника и мобильных брони-
рованных целей, которые не мо-
гут достать бомбардировщики. 
«У Ка-52 и Ми-28Н есть противо-
танковые ракеты «Вихрь» и «Ата-
ка», которые могут поражать 
подвижные цели, а также 30-мил-
лиметровая пушка против живой 
силы», — уточняет эксперт. Литов-
кин также отмечает, что у террори-
стов могут быть переносные зенит-
но-ракетные комплексы, поэтому 
работать вертолеты будут «акку-
ратно» и в ночное время.

ВОЕННЫЕ И ГРАЖДАНСКИЕ

Для  обслуживания парка совре-
менной техники потребуются 200–
300 гражданских специалистов, 
считает Пухов. «Военные не смо-
гут обслуживать новые самолеты 
и вертолеты самостоятельно», — 
констатирует Литовкин.

«Для функционирования базы 
необходимо не менее 2 тыс. воен-
нослужащих. Естественно, не все 
они буду выполнять боевые зада-
чи», — резюмирует Пухов.

Оба эксперта согласны с тем, 
что группировки хватит для вы-
полнения текущих задач. «Интен-
сивность боевых действий на фоне 
переговоров снизилась, поэтому 
это рациональное число», — счи-
тает Литовкин.

Тем не менее на встрече с во-
еннослужащими, вернувшими-
ся из Сирии, Путин подчеркнул, 
что  сможет нарастить военное 
присутствие в Сирии за считаные 
часы. «Не хотелось бы этого делать, 
военная эскалация — не наш вы-
бор», — сказал он. 

При наличии комплекса дальнего радиуса 
действия российские ВКС могут создать 
бесполетную зону не только над базой Хмеймим, 
но и над провинцией Латакия, где расположены 
основные силы Башара Асада

Цена вопроса

Затраты на военную кампанию 
российская власть оценивает 
в 33 млрд руб. Об этом на встре-
че с вернувшимися из Сирии 
военнослужащими заявил пре-
зидент Владимир Путин. Он от-
метил, что это — главная часть 
трат, заложенная в бюджет 
Минобороны России.
Эта сумма сопоставима с расче-
тами РБК. Согласно полученным 
данным, военные затратили 
только на обслуживание боевых 
вылетов и их вооружение — глав-
ный пункт расходов — 33,7 млрд 
руб. При расчете этой суммы 
учитывалась экспертная оценка 
стоимости дальних и средних по-
летов авиации, а также стоимость 
бомб и ракет, используемых 
во время кампании.

Вторая значительная графа 
бюджета операции — запуск 
стратегических крылатых ракет 
«Калибр». Стоимость одной 
ракеты эксперты, опрошенные 
РБК в октябре, оценивали 
от $750 тыс. до $2 млн. Общая 
стоимость 48 запущенных 
ракет — не менее $36 млн, 
или 2,4 млрд руб. (в пересчете 
по курсу на дни запусков ракет).
Остальную часть суммы соста-
вили транспортные расходы 
на перевозку техники и при-
пасов, стоимость потерянной 
техники (Су-24, сбитый Турцией, 
и Ми-8, участвовавший в спаса-
тельной операции), выплаты се-
мьям погибших. Отдельно были 
учтены расходы на личный со-
став: питание и надбавки.

По словам Владимира Путина, Россия сможет нарастить военное присутствие в Сирии за считаные часы
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

 Что осталось в Сирии

Су-24М
Основной рабочий бомбарди-
ровщик сирийской кампании. 
В течение операции было 
задействовано около 30 еди-
ниц Су-24М на базе Хмеймим. 
Максимальная высота по-
лета — 11 км, максимальная 
боевая нагрузка — 8 т, прак-
тический радиус действия — 
600 км.

Су-30СМ
Российский перехватчик 
Су-30СМ четвертого поколе-
ния предназначен для воз-
душного боя, но может на-
носить удары по наземным 
целям. Максимальная высота 
полета — 17 км, максимальная 
боевая нагрузка — 8 т, прак-
тический радиус действия — 
1500 км.

Су-35С
Самый современный самолет 
в сирийской кампании, его 
задача — прикрывать бом-
бардировщики и в случае 
столкновения с противни-
ком подниматься в воздух 
на перехват. Су-35С способен 
обнаруживать цель на рас-
стоянии до 400 км.

Ми-28Н «Ночной охотник»
Модификация вертолета 
Ми-28, предназначенная 
для круглосуточных боевых 
вылетов (оснащена теплови-
зором). Может нести проти-
вотанковые ракеты «Атака» 
или «Штурм» (до 16 штук), 
неуправляемые ракеты НАР 
С-8 (до 80 штук) или противо-
воздушные ракеты «Стрелец» 
(до 4 штук).

Ка-52 «Аллигатор»
Ударный вертолет, пилотиру-
емый двумя пилотами. Даль-
ность применения — 460 км. 
Имеет шесть точек подвески, 
максимальная боевая на-
грузка — 2,8 т. Может нести 
24 противотанковые управ-
ляемые ракеты «Штурм» с ла-
зерной системой наведения.

С-400 «Триумф»
Зенитно-ракетный комплекс 
большой и средней даль-
ности, предназначенный 
для уничтожения всех средств 
нападения — как самолетов, 
так и баллистических ракет. 
Может обнаружить самолет 
на расстоянии до 600 км и по-
разить его в радиусе 400 км.

«Панцирь-С1»
Зенитный ракетно-пушечный 
комплекс, предназначенный 
для охраны средств ПВО 
среднего и дальнего радиуса 
действия от воздушных и на-
земных угроз. Вооружен спа-
ренным зенитным автоматом 
калибра 30 мм и ракетами 
для поражения воздушных 
целей.
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ФАРИДА РУСТАМОВА

Интернет-компании не смогут 
исполнять нормы законопро-
екта о приравнивании агрега-
торов новостей к СМИ, зая-
вили представители отрасли. 
СМИ в случае принятия закона 
могут лишиться трафика. 
Депутаты обещали доработать 
проект.

Представители интернет-ком-
паний и средств массовой ин-
формации в четверг обсудили 
законопроект о приравнивании 
новостных агрегаторов к СМИ на 
расширенном заседании комите-
та Госдумы по информационной 
политике.

Обсуждавшийся законопроект 
внесли в феврале депутаты про-
фильного комитета Алексей Ка-
заков («Справедливая Россия») и 
Александр Ющенко (КПРФ). Со-
гласно задумке авторов, в случае 
если суточная аудитория новост-
ного агрегатора превышает 1 млн 
человек, на него должны наклады-
ваться те же ограничения, что и на 
СМИ. Агрегаторы новостей долж-
ны будут самостоятельно прове-
рять (и нести ответственность за 
эти материалы) распространяе-
мую ими информацию, препят-
ствовать появлению публичных 
призывов к террористической де-
ятельности, экстремистских мате-
риалов, на них распространится 
запрет на владение иностранца-
ми более 20% бизнеса (который 
с 1 января 2016 года действует в 
отношении СМИ). За неисполне-
ние этих требований агрегаторам 
грозят штрафы от 100–200 тыс. до 
5 млн руб.

ПРОБЛЕМЫ ДЛЯ  
ИНТЕРНЕТ-КОМПАНИЙ

Если законопроект будет принят в 
нынешнем виде, «Яндекс» не смо-
жет соблюсти ряд его критериев, 
сообщила на заседании директор 
компании по правовым вопро-
сам Екатерина Фадеева. Прежде 
всего, по ее словам, речь идет о 
норме о премодерации перепе-
чатываемых «Яндекс.Новости» 
материалов СМИ. «Яндекс.Ново-
сти» агрегируют около 100 тыс. 
сообщений от 7 тыс. источников, 
это делается в автоматическом 
режиме. Проверять достоверность 
таких объемов информации у 
компании нет возможности, это 
предложение депутатов избы-
точно и неисполнимо, заявила 
Фадеева.

Она подчеркнула, что если но-
востные агрегаторы хотят при-
равнять к СМИ, то для них долж-
ны быть предусмотрены такие же 
возможности освобождения от 
ответственности, какие действу-
ют для СМИ в ст.57 закона СМИ. 
Эта статья, в частности, снимает 
со СМИ ответственность за пере-
печатку сообщений информаци-
онных агентств в случае их недо-
стоверности и т.д.

Трудности возникнут и с со-
блюдением ограничения на ино-
странное участие в компаниях, 
отметила Фадеева. «Большинство 
больших интернет-игроков имеют 
западные компании в организаци-
онной структуре. Но де-факто эти 
компании являются российски-
ми организациями, разрабаты-
вают технологии на территории 
России. Это ограничение [пропи-
сано] расплывчато, его сложно со-

блюдать», — объяснила юрист. Это 
предложение считывается как 
ограничение инвестиций в рос-
сийские интернет-компании, со-
гласился руководитель юридиче-
ской службы Mail.Ru Group Антон 
Мальгинов.

Под прописанные депутата-
ми нормы попадут и социальные 
сети, высказал опасение дирек-
тор по внешним коммуникациям 
Rambler&Co Матвей Алексеев. Де-

путат Казаков возразил, что соци-
альные сети под закон не попадут.

В законопроекте не описан ме-
ханизм его исполнения  для ино-
странных агрегаторов, высказал 
опасение директор РАЭК Сергей 
Плуготаренко.

Представитель Google Russia, 
замдиректора по взаимодействию 
с госорганами Илья Глазунов, ска-
зал, что компания пока изучает за-
конопроект и не имеет позиции.

ПРОБЛЕМЫ ДЛЯ СМИ

Агрегатор новостей — точка про-
дажи контента для СМИ, и про-
блемы агрегаторов скажутся и на 
средствах массовой информации, 
отметила шеф-редактор РБК Ели-
завета Осетинская. Агрегаторы 
приносят от 10 до 50% трафика 
для СМИ, привела оценку генди-
ректор ИД «Коммерсантъ» Мария 
Комарова.
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СМИ и поисковики раскритиковали законопроект об агрегаторах

Интернет без новостей
ГОСДУМА
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Если депутаты примут закон об агрегаторах в его текущем виде, СМИ могут потерять от 10 до 50% трафика  
(на фото — депутат Владимир Бурматов читает материал в интернет-издании)

Московские суды строже всех судят задержанных на митингах

Активистам нет оправдания
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Столичные суды в первой 
половине 2014 года оправдали 
только 10% задержанных на 
массовых акциях, которых 
полиция предлагала привлечь 
к административной ответ-
ственности. В регионах суды 
мягче, следует из доклада 
«ОВД-Инфо».

В первой половине 2014 года в 
Москве был поставлен рекорд за 
пять лет по доле обвинительных 
решений по статье «Нарушение 
установленного порядка органи-
зации либо проведения собрания, 
митинга, демонстрации, шествия 
или пикетирования» (20.2 КоАП): 
в 90% случаев суды принимали 
решения не в пользу подсуди-
мых, в прежние годы задержан-

ных оправдывали чаще. Такие 
данные содержатся в  докладе 
«Нарушение установленного по-
рядка» проекта «ОВД-Инфо», ко-
торый публикует информацию о 
задержаниях на митингах и об 
уголовных преследованиях по-
литических активистов.

В других регионах к митин-
говавшим активистам суды 
были более снисходительны. В 
Санкт-Петербурге за аналогич-
ный период было вынесено 14% 
обвинительных решений, а в це-
лом по стране — 51%.

В исследовании рассматрива-
лась практика судебных реше-
ний по статье 20.2 КоАП с начала 
2009 по 2014 год. В общей сложно-
сти через столичные отделы по-
лиции за последние четыре года 
прошли более 8 тыс. участников 
протестных акций. Авторы иссле-

дования пришли к выводу, что в 
2013 году в суды по всей России 
поступило 2506 дел о нарушени-
ях на публичных мероприятиях, 
а в 2014 году — 2518 дел.

ПРИГОВОРОВ БОЛЬШЕ, 
А ШТРАФЫ НИЖЕ

В московских судах рассматрива-
лась треть всех дел, заведенных 
в России, о нарушениях на ми-
тингах в 2013 году. В 2014 году в 
Москве рассматривалось уже две 
трети всех дел.

«Для Москвы характерна боль-
шая доля обвинительных реше-
ний, но одновременно — более 
низкие штрафы, чем в других 
регионах страны», — отмечает-
ся в  докладе. В Москве в фев-
рале—марте 2014 года размер 
штрафов колеблется от 3 тыс.  до 

20 тыс. руб., а в среднем состав-
ляет 10 340 руб.

Средний размер штрафа по 
статье 20.2 КоАП по России, со-
ставлявший до изменения зако-
нодательства о митингах летом 
2012 года 700–800 руб., со второ-
го полугодия 2012 года увеличил-
ся до 8–12 тыс. руб.

С 2009 по 2013 год доля об-
винительных решений по ста-
тье 20.2 КоАП в среднем по Рос-
сии колебалась от года к году от 
50 до 60%, а во втором полугодии 
2009 года опускалась до уровня в 
42%. Доля обвинительных реше-
ний по всем статьям КоАП состав-
ляла в то же время 81–85%.

Авторы исследования также 
пришли к выводу, что в эти годы 
суды чаще возвращали дела по 
статье 20.2 КоАП обратно в ОВД 
для устранения ошибок (17–29% 

по сравнению с 3–5% в целом для 
остальных статей) и чаще оконча-
тельно прекращали дела (10–16% 
по сравнению с общими 5–10%).

«Отмечено большое количе-
ство переквалификаций с од-
ной части статьи 20.2 КоАП на 
другую (зафиксировано в 40% 
рассмотренных дел), что свиде-
тельствует о недостаточной ком-
петенции полиции и запутан-
ности для правоприменителя 
статьи 20.2 КоАП, которая стала 
с лета 2014 года еще сложнее», — 
говорится в исследовании.

Доклад основывается на мате-
риалах административных дел, 
собранных в рамках проекта по 
юридической помощи задержан-
ным на массовых акциях, а так-
же на интервью с задержанными 
и юристами. Кроме того, авторы 
проанализировали количествен-

СУДЕБНАЯ ПРАКТИКА
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Мнение о технопарках

РЕНАТ БАТЫРОВ,
генеральный директор технопарка «Сколково»

Почему технопарки станут 
виртуальными

Новое поколение предпо-
читает работать онлайн, 
без привязки к офисам и тех-
нопаркам, а в России привык-
ли начинать инновационные 
проекты как девелоперские.

Предпринимательское сообще-
ство — это всегда самые активные 
представители поколения. А зна-
чит, смена поколений непосред-
ственно влияет на бизнес-среду.

Если посмотреть, как сегод-
ня организуют свое время и де-
ятельность подростки лет 12–
13, мы обнаружим любопытные 
факты. Их методы работы с ин-
формацией сильно отличаются 
от методов старших поколений. 
Они могут играть в онлайн-игру, 
общаться с партнерами по ко-
манде в нескольких Skype-сес-
сиях, совместно работать над ре-
шением какой-то общей задачи и 
совмещать еще пару-тройку дел. 
То есть у них есть опыт решения 
задач в условиях неопределенно-
сти с партнерами, которые могут 
находиться где угодно. Здесь сра-
зу несколько важных параметров, 
которые стоит учитывать тем, кто 
занимается развитием инноваци-
онного сообщества в стране. Ведь 
сегодняшние подростки — это че-
рез десять лет молодые ученые и 
предприниматели, которые будут 
определять развитие экономики. 
Они окончат вузы, выйдут на ры-
нок труда, начнут создавать соб-
ственные идеи, пробовать себя в 
бизнесе. И уже сейчас стоит за-
думаться о том, как максималь-
но раскрыть потенциал этого по-
коления.

ГЕЙМИФИКАЦИЯ 
И НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Первая особенность  — еже-
дневная деятельность будущих 
предпринимателей наполнена 
элементами геймификации и 
фактически превращается в игру 
на интерес, когда мотивирует 
не только достижение конечной 
цели, но и получение множества 
промежуточных бонусов, пусть и 
чисто символических. Геймифи-
кация уже успешно проникла в 
большинство бизнес-сфер: мар-
кетинг, продажи, поиск и управ-
ление персоналом, формулирова-
ние корпоративных целей. Опрос, 
проведенный в 2013 году среди 
компаний Forbes Global 2000, 
показал, что более 70% из них 
планируют использовать гейми-
фикацию в маркетинге и работе 
с клиентами. Компании, кото-

рые используют геймификацию 
в работе с персоналом, отмечают 
гораздо более высокий уровень 
вовлеченности работников и, как 
следствие, более высокую эффек-
тивность бизнеса.

Второе, за чем следует сле-
дить, — способность быстро под-
хватывать новые веяния. В мире 
более половины аудитории так 
называемых early adopters (лю-
дей, которые первыми начинают 
использовать новые продукты 
и технологии) составляют люди 
от 16 до 20 лет. То, что находит 
у них отклик, незаметно входит 
в повседневную жизнь осталь-
ных. Особенно сейчас, когда но-
вые технологии становятся все 

дешевле для конечных пользо-
вателей. Одновременно спра-
ведливо и то, что устаревающие 
технологии быстрее всего «выми-
рают» именно в молодежной сре-
де. Например, сегодня мы видим 
массовую миграцию молодежи 
в социальные сети из электрон-
ной почты, закат которой Марк 
Цукерберг предсказывал еще в 
2011 году. Уже тогда аналитики 
ComScore отмечали, что количе-
ство писем, отправленных поль-
зователями 12–17 лет, за год со-
кратилось на четверть.

Многие крупные IT-корпора-
ции поддерживают исследова-
тельские направления по прогно-
зированию развития технологий. 
Особенности пользователей, 
их  взаимодействие с информа-
цией определяют, каким будет, 
например, программное обеспе-
чение пять, десять или 15 лет спу-
стя, начиная с архитектуры и за-
канчивая интерфейсом. Также и 
людям, развивающим техноло-
гическое предпринимательство 
в  стране, не мешало бы поду-
мать: какие технологические по-
требности и предпочтения будут 
у бизнесменов через пять, десять, 
15 лет?

Третья тенденция — снижение 
важности личного общения. За-
чем собираться вместе и встре-
чаться в какой-то конкретной 
точке на карте, если можно с по-
мощью технологий объединить 
лучших специалистов со всей пла-

неты? Все технологические пред-
посылки для создания и распро-
странения облачной среды уже 
есть, в первую очередь доступ в 
интернет: 43% населения в мире 
уже имеют доступ к проводному 
интернету, а 47% — к мобильному. 
В развитых странах этот показа-
тель достигает 80%.

ВИРТУАЛЬНАЯ РЕАЛЬНОСТЬ

Тогда возникает вопрос — нуж-
ны ли вообще технопарки как 
девелоперские проекты? Зачем 
все эти инвестиции в здания, 
развитие территорий? Для меня 
этот пункт не имеет однозначной 
трактовки. С одной стороны, да, 

мы можем взять лучшего специ-
алиста, где бы он ни находился, и 
включить его в проект виртуаль-
но. И эта схема работает идеаль-
но, когда речь идет о разработке, 
проектировании, программиро-
вании и других подобных обла-
стях. Но с другой — влияние лич-
ных взаимоотношений и личного 
контакта, по крайней мере в рос-
сийском бизнесе, остается доста-
точно сильным.

Как человек, связанный с ин-
новационным бизнесом и тех-
нопарками, я вижу здесь два 
направления развития. В техно-
парках уже есть инфраструктура 
и возможность личного общения 
с партнерами, инвесторами, дру-
гими стартапами. То, что помо-
гает решать задачи бизнеса. Но 
в то же время назревает необхо-
димость выхода в виртуальное 
пространство, создания не толь-
ко физической среды, но и еди-
ной онлайн-платформы, которая 
бы объединяла технопарки стра-
ны и их резидентов. Это третье, 
что стоит держать в уме институ-
там развития и фондам. Хорошая 
новость в том, что первые шаги к 
созданию этой системы уже сде-
ланы. Так что нам будет чем от-
ветить предпринимателям но-
вой волны.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

МНЕНИЕ

ФОТО: из личного архива

«Назревает необходимость выхода 
в виртуальное пространство, создания 
не только физической среды, но и единой 
онлайн-платформы, которая бы объединяла 
технопарки страны и их резидентов»

Зачем собираться вместе 
и встречаться в какой-то 
конкретной точке на кар-
те, если можно с помощью 
технологий объединить 
лучших специалистов со 
всей планеты?

Законопроект не содержит ни 
одного четкого критерия, кроме 
1 млн посетителей, отметил ру-
ководитель юридического отде-
ла газеты «Ведомости» Владимир 
Румянцев. Даже методология того, 
как и кем будет считаться этот 
1 млн посетителей, в документе не 
прописана, сказал советник пре-
зидента Герман Клименко.

В законопроекте употребля-
ется понятие «новостная инфор-
мация», но ее определение не да-
ется, рассказал Румянцев. Газета 
против данной редакции законо-
проекта, сказал он.

После принятия закона интер-
нет-ресурсы уменьшат число ис-
пользуемых источников инфор-
мации, считает секретарь Союза 
журналистов России Денис Токар-
ский. Его поддержал первый зам-
председателя комитета по СМИ 
Андрей Туманов. «Не должно быть 
слишком много порядка», — рас-
судил депутат, приведя в пример 
опыт ограничения информации в 
Советском Союзе.

ОПРАВДАННЫЕ МЕРЫ

Предложения депутатов оправ-
данны «в условиях информаци-
онного противостояния», законо-
проект распространит российскую 
юрисдикцию на весь интернет, 
поддержал авторов документа 
президент ЗАО «Издательство 
«Семь Дней» Дмитрий Бирюков. 
Агрегация новостей стала исполь-
зоваться в политических целях, 
и то, что эта сфера не урегулиро-
вана законом, «не может продол-
жаться бесконечно», сказал пред-

седатель думского комитета по 
информполитике Леонид Левин.

«Мы продолжим обсуждение 
с отраслью, и если в процессе вы-
яснится, что какие-то нормы тех-
нически неисполнимы, они мо-
гут быть исключены,  — заявил 
РБК Левин. — Наиболее спорные 
моменты пока — это премодера-
ция [новостей] и 20% иностранно-
го участия».

Советник президента по интер-
нету Герман Клименко призвал 
депутатов доработать законопро-
ект. По словам Клименко, законо-
проект содержит много развилок 

в определениях. «В нашей отрас-
ли нет устоявшихся терминов. <...> 
Сейчас мы пытаемся дать опре-
деление новостным агрегато-
рам. Я уважаю депутатов, но надо 
быть аккуратнее. Мы [в интерне-
те] не злые, мы хорошие», — ска-
зал Клименко.

Законопроект будет рассма-
триваться комитетом по СМИ 
для принятия или отклонения к 
первому чтению не раньше вто-
рой половины апреля, свой от-
зыв еще должно предоставить 
правительство, пояснил Левин. 
Он обратил внимание, что кон-
сультации с  отраслью продол-
жатся, поскольку нет задачи со-
здать проблемы для бизнеса или 
мешать конкуренции.

Законопроект был разослан 
в профильные ведомства для полу-
чения отзывов. Свой отрицатель-
ный отзыв уже дало Минкомсвя-
зи — в министерстве считают, что 
законопроект губительно скажет-
ся на бизнесе интернет-компаний 
и на аудитории онлайн-СМИ. 

«Яндекс.Новости» агрегируют около 100 
тыс. сообщений от 7 тыс. источников, это 
делается в автоматическом режиме. Проверять 
достоверность таких объемов информации у 
компании нет возможности, это предложение 
депутатов избыточно и неисполнимо

ные данные судебного департа-
мента Верховного суда и тексты 
постановлений, опубликованные 
на сайтах московских районных 
судов и Мосгорсуда.

КАК МЕНЯЛИСЬ НАКАЗАНИЯ

В 2012 и 2014 годах в статью 
20.2  КоАП были внесены изме-
нения: максимальный штраф 
для рядового участника акции 
увеличился с 1 тыс. руб. сна-

чала до 30 тыс. руб., а затем до 
300 тыс. руб. С 2012 года как вид 
наказания появились обязатель-
ные работы.

С июля 2014 года статья 
20.2  КоАП предполагает адми-
нистративный арест сроком до 
20 суток; предусматривается на-

казание за второе нарушение на 
митинге, если оно было допущено 
в течение календарного года, — 
штраф от 150 тыс. до 300 тыс. 
руб. или арест до 30 суток. Если по 
этой статье было зафиксировано 
более двух нарушений в течение 
180 дней, то, согласно изменени-
ям в УК, вступившим в силу летом 
2014 года, в отношении активи-
ста возбуждается уголовное дело 
по статье «Неоднократное нару-
шение установленного порядка 

организации либо проведения 
собрания, митинга, демонстра-
ции, шествия или пикетирова-
ния» (212.1 УК РФ).

Первым осужденным по этой 
статье стал активист Ильдар Да-
дин. Его защита обратилась 
в ЕСПЧ. 

В московских судах рассматривалась треть 
всех дел, заведенных в России, о нарушениях 
на митингах в 2013 году. В 2014 году в Москве 
рассматривалось уже две трети всех дел
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Мнение о дорожном строительстве

Политтехнологи назвали лучшие способы завоевать избирателей

Охотники за голосами
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Чтобы выиграть выборы, надо 
договориться с элитами и 
встречаться с избирателями, 
следует из данных опроса ста 
политтехнологов. Агитацию в 
интернете они назвали мало-
эффективной.

На предстоящих в сентябре выбо-
рах Госдумы не стоит ждать тех-
нологической революции, следу-
ет из результатов исследования 
«Инструменты избирательной 
кампании-2016. Взгляд профес-
сионалов», которое провел Коми-
тет по политическим технологиям 
Российской ассоциации по связям 
с общественностью (РАСО) под ру-
ководством политолога  Евгения 
Минченко.

Для исследования авторы опро-
сили 101 российского политкон-
сультанта (их имена в докладе не 
приводятся). Среди них были как 
те, кто работает на партию власти, 
так и те, кто работает на оппози-
цию, сказано в докладе. Однако 
большинство опрошенных полит-
технологов (60%)  — универсалы, 
то есть работают с разными поли-
тическими силами.

ИНТЕРНЕТ НЕ ВСЕСИЛЕН

Залогом успеха на выборах яв-
ляются элитные договоренно-
сти, сочли опрошенные: их эф-
фективность они оценили в 4,11 
балла по пятибалльной шкале, где 
1 — минимальная эффективность. 
На втором месте по эффективно-
сти, по мнению политконсуль-
тантов, стоит полевая кампания 
«от двери к двери» — ей постави-
ли 3,99 балла. За ней следует ме-
дийная кампания (3,83 балла), 
наружная реклама (2,92 балла) и 
прямая реклама в СМИ, эффектив-
ность которой оценивается в 2,89 
балла. Эти оценки примерно оди-
наковые у работающих на разные 
силы технологов.

Использование соцсетей и ве-
дение кампании в интернете по-
литтехнологи назвали не слишком 
эффективным методом: им отдали 
последние места.

Также опрошенные полит-
технологи перечислили самые 
используемые технологии про-
движения в интернете. Самым 
популярным инструментом про-
движения они назвали SMM: со-
цсетями постоянно пользуются 
65% политконсультантов. Так-
же политтехнологи активно ис-
пользуют микротаргетинг  — к 
нему постоянно прибегают 32% 
опрошенных, еще 21% использу-
ют опрос на планшетах. CRM-си-

стемы управления полем, робо-
колл и мобильные приложения 
замыкают список.

CRM-система управления по-
лем — это программа для ведения 
агитации, оснащенная списком 
избирателей, информацией о них 
и навигатором GPS, поясняет Мин-
ченко. Перемещения агитатора от-
слеживаются в режиме реального 
времени, а тот отмечает настрое-
ния избирателей по отношению к 
кандидату. Микротаргетинг — сбор 
детальной информации об изби-
рателе, которая впоследствии ис-
пользуется при агитации. В Рос-
сии этот способ имеет серьезные 
ограничения в связи с законода-

тельством об использовании пер-
сональных данных.

Опрос на планшетах  — про-
грамма для опроса избирателей, 
оснащенная GPS и возможностью 
аудиозаписи, что позволяет избе-
жать «профессиональных рисо-
вальщиков анкет». Робоколл — это 
автоматические телефонные звон-
ки избирателям с записью голосо-
вого обращения кандидата.

Тем не менее в общем эффек-
тивность интернет-технологий 
растет, отмечает Минченко — три 
года назад оценки эффективно-
сти интернета были бы ниже. Но 
даже в странах с высоким разви-
тием интернет-коммуникаций ни-

что не заменяет личный контакт, 
подчеркивает эксперт. Главным 
инструментом в кампании Бара-
ка Обамы в 2008 году стало дви-
жение активистов, которые соби-
рались буквально достучаться до 
двери каждого потенциального 
сторонника.

Данный опрос касался скорее 
политтехнологов, которые обслу-
живают партию власти, а не оппо-
зицию, предположил секретарь ЦК 
КПРФ Сергей Обухов. Для них дей-
ствительно важны договоренности 
между элитами — в таком случае 
нужно договариваться, кто про-
двинет своего кандидата от пра-
вящей партии, отмечает он. Тра-

Промышленное производство в России увеличилось впервые за 13 месяцев

Високосный рост
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

В феврале 2016 года индекс 
промышленного производ-
ства в годовом исчислении 
увеличился на 1%. Рост этого 
показателя произошел впер-
вые с января 2015 года. При 
этом объемы добычи полез-
ных ископаемых выросли 
сразу на 5,8%.

Индекс промышленного про-
изводства в России по итогам 
февраля 2016 года увеличил-
ся по сравнению с последним 
месяцем прошлой зимы на 1%, 

следует из материалов Росста-
та. В России впервые более чем 
за год спад промпроизводства 
сменился его ростом — в послед-
ний раз объемы производства в 
промышленности в годовом ис-
числении увеличивались в янва-
ре 2015 года (на 0,9%).

Позитивные данные объясня-
ются тем, что 2016 год — висо-
косный, то есть в феврале при-
бавился один день.

В сфере производства и рас-
пределения электроэнергии, 
газа и воды никаких изменений 
по итогам февраля в годовом ис-
числении не произошло, хотя в 

январе отрасль продемонстри-
ровала рост на 2,5%. Ранее экс-
перты Центра развития Высшей 
школы экономики (ВШЭ) объяс-
няли январский рост снижени-
ем среднемесячных температур.

«Поскольку на смену не-
стандартно холодному январю 
пришел нестандартно теплый 
февраль, можно ожидать, что 
статистика за февраль покажет 
резкое падение производства 
инфраструктурного сектора, 
которое потянет за собой вниз 
весь индекс промышленного 
производства», — отмечалось в 
докладе Центра развития ВШЭ.

По сравнению с январем по-
казатели сектора рухнули (ми-
нус 12,5%), однако индекс всего 
промпроизводства они утянуть 
за собой не смогли. Помешало 
резкое увеличение показателей 
отрасли по добыче полезных ис-
копаемых, объемы которой вы-
росли сразу на 5,8%. В частности, 
добыча железной руды в годовом 
исчислении выросла на 5,2%, 
угля — на 6%, а нефти и газового 
конденсата — сразу на 7,2%.

На предприятиях обрабаты-
вающих производств продол-
жился спад, хотя темпы падения 
(минус 1%) оказались наимень-

шими с января 2015 года. Наи-
большими темпами в феврале 
2016 года сокращалось произ-
водство топочного мазута (ми-
нус 23,1% в годовом исчисле-
нии), кирпича (минус 24,5%), 
железобетонных конструкций 
(минус 23%) и легковых авто-
мобилей (минус 17,5%).

Ранее эксперты Высшей шко-
лы экономики впервые с марта 
2015 года зафиксировали сни-
жение Индекса предпринима-
тельской уверенности (ИПУ), 
что, согласно их выводам, ука-
зывает на ухудшение делово-
го климата в промышленности 
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Наружную рекламу политтехнологи считают более эффективным средством борьбы за избирателя, чем агитацию в интернете. На фото: портрет кандидата 
в мэры Москвы Николая Левичева во время предвыборной кампании 2013 года
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Мнение о дорожном строительстве

диционные технологии никто не 
отменял, но меняется само содер-
жание этих технологий  — даже 
традиционные походы «от две-
ри к двери» и встречи с избира-
телями уже никто не проводит 
без call-центров, так что интер-
нет-технологии пронизывают все 
традиционные способы, резюми-
рует Обухов.

СКОЛЬКО ПАРТИЙ В ИНТЕРНЕТЕ

Наилучшую партийную работу в 
соцсетях, по мнению технологов, 
ведет «Единая Россия». Ее оцени-
ли в 2,92 балла по пятибалльной 
шкале. Второе место опрошенные 
отдали партии ПАРНАС — присут-
ствие этой партии в соцсетях оце-
нили на 2,86 балла. КПРФ (2,63) 
занимает третье место, в пятерку 
также входят ЛДПР (2,38) и «Спра-
ведливая Россия» (2,34). «Яблоко» 
занимает шестое место по степени 
присутствия в соцсетях.

Самым популярным социаль-
ным сервисом у политтехнологов 
стала соцсеть «ВКонтакте». На вто-
ром месте идет Facebook, на треть-
ем — «Одноклассники». YouTube 
и Twitter используются в мень-
шей степени — им отдали четвер-
тое и пятое места, за ними следу-
ют Instagram, LiveJournal и «Мой 
мир». Также в качестве актуальных 
мессенджеров называли Telegram, 
WhatsApp, Viber, Periscope и блоги 
кандидатов, а также локальные 
форумы.

Доклад приводит данные 
рейтинга эффективности при-
сутствия российских партий в 
интернете, который состави-
ло агентство «Гуров и партне-
ры». Авторы рейтинга, которые 
оценивали присутствие партий 
в сети с точки зрения открыто-
сти, интерактивности и техноло-
гичности, пришли к выводу, что 
сайты большинства партий не со-
ответствуют современным тре-
бованиям, а у 20 партий вообще 
нет сайтов. При этом наиболее 
активно осваивает новые ком-
муникационные инструменты 
«Единая Россия». В технологиче-
ском плане лучшим сайтом авто-
ры рейтинга назвали сайт КПРФ, 
а «Справедливая Россия» обошла 
конкурентов по информацион-
ной открытости сайта — это был 
единственный сайт с работающей 
версией для слабовидящих. 

МИХАИЛ БЛИНКИН,
директор Института экономики транспорта и транспортной политики ВШЭ

Почему нужно строить дороги за пределами городов

Российской экономике помо-
жет масштабная программа 
дорожного строительства. 
Вот только строить доро-
ги нужно не в мегаполисах, 
а за их пределами.

СОВЕТ ДАЛИ

В  начале 70-х годов прошлого 
века Сальвадор Дали дал своим 
собеседникам весьма дельную 
и глубоко неочевидную инвести-
ционную рекомендацию: «Поку-
пайте Мейсонье!» Жан-Луи-Эр-
нест Мейсонье  — коммерчески 
успешный французский живопи-
сец середины XIX  века, славив-
шийся отменным мастерством 
письма, но  не  претендовавший 
на какую бы то ни было новизну 
идей и глубину мысли. В XX веке 
его картины не то что перестали 
пользоваться спросом, но сильно 
упали в цене. В этих условиях ре-
комендация Дали была хорошим 
рецептом разрешения неопре-
деленности: «Неясно, что  будут 
покупать завтра? Вкладывайтесь 
в бесспорные ценности!»

Эта история имеет прямое от-
ношение к вопросу выбора век-
тора антикризисных инвести-
ций. Имеется в виду выбор между 
вложениями государственных 
средств в инновационные техно-
логии («перспективные промыш-
ленные проекты» и  т. п.) либо 
в  такую бесспорную ценность, 
как дорожное строительство.

Я не противник технологическо-
го прогресса и уверен, что вложе-
ния в эффективные IT-, био-, нано- 
и прочие технологические новации 
в  общем случае куда выгоднее, 
чем рутинные инвестиции в ин-
фраструктурные проекты. Пробле-
ма в том, что никому не дано знать 
сегодня, какая именно технологи-
ческая новация «выстрелит» зав-
тра. Все помнят имя и успех Генри 
Форда, но вряд ли кто-либо, кроме 
узких специалистов, назовет име-
на его неудачливых конкурентов, 
пытавшихся в начале XX века на-
ладить производство и сбыт «са-
модвижущихся экипажей», отлич-
ных от черного Ford-T. Такого рода 
примеров не счесть на современ-
ном IT-рынке.

Во всех случаях для вложений 
в технологические инновации со-
отношение risk/return слишком 
неочевидное, чтобы входить в эту 
игру на казенные деньги.

ДОРОЖНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА

С инвестициями в инфраструкту-
ру все гораздо проще. Существует 
устойчивый экспертный консен-

сус по поводу того, что в совре-
менной истории не наблюдалось 
прецедентов успешного эконо-
мического развития стран мира 
без  опережающего (или  во  вся-
ком случае синхронного) фор-
мирования национальной сети 
автомобильных дорог высших 
технических категорий. Этот кон-
сенсус основан на детальнейших 
эконометрических исследовани-
ях, проведенных по итогам реа-
лизации грандиозного проекта 
Highway Interstate System, свя-
занного с именем американского 
президента Эйзенхауэра. В рамках 
этого проекта начиная с середины 
1950-х годов была сформирована 
сетка межштатных автомагистра-

лей и скоростных автомобильных 
дорог общей протяженностью 
80 тыс. км. Анализ временных 
рядов валового выпуска, частных 
инвестиций, трудовых затрат 
и  государственных инвестиций 
в инфраструктуру за четыре де-
сятка лет подтвердил бесспорную 
эффективность этих инвестиций. 
Было, в  частности, установле-
но, что  10-процентный прирост 
государственных инвестиций 
в  дорожное строительство обе-
спечивает увеличение произво-
дительности капитала в частном 
секторе на 3–5% (Aschauer D. A. Is 
Public Expenditure Productive?, 
Journal of Monetary Economics 23: 
(1989).

Ожидается, что  еще  более 
мощные позитивные эффекты 
обеспечит реализация аналогич-
ного китайского проекта National 
Trunk Road System of China, свя-
занного с  именем Дэн Сяопи-
на. Этот проект, стартовавший 
в 1990-х годах, еще далек от за-
вершения, между тем суммарная 
протяженность китайской сетки 
межрегиональных дорог высших 
технических категорий к  кон-
цу 2015 года достигла 120 тыс. 
км, то есть в 1,5 раза превысила 
прежний американский рекорд. 
Для сравнения: общая протяжен-
ность автомагистралей и скорост-
ных автомобильных дорог в Рос-
сии составляет менее 5 тыс. км, 

что  соответствует показателю 
США 1962 года и показателю Ки-
тая 1997 года.

ИМПОРТИРУЕМЫЕ ДОРОГИ

Всякие ли вложения в дорожную 
инфраструктуру являются заве-
домо эффективными? Не ждет ли 
нас здесь та же угроза, что и в сег-
менте High-Tech? Этот вопрос 
тем более уместен, что в послед-
ние годы нам довелось наблюдать 
весьма масштабный контрпример 
на обозначенную тему: грандиоз-
ные вложения в  московское до-
рожное строительство, имевшие 
место в 2000–2010 годах, не при-
вели к сколько-нибудь значимым 

(инструментально измеряемым!) 
экономическим и  социальным 
эффектам.

На самом деле в этом москов-
ском негативном кейсе нет ниче-
го нового или неожиданного: «…
по мере завершения работ по соо-
ружению Highway Interstate System 
выяснилось, что  сетевые внеш-
ние эффекты последующих до-
рожных проектов, реализованных 
во многих городских агломераци-
ях, в значительной степени исчер-
паны» (Boarnet M. G. Highways and 
Economic Productivity: Interpreting 
Recent Evidence, Working Paper 
UCTC No. 291. The University of 
California Transportation Center, 
University of California Berkeley, CA 
94720 (1995)).

Суть дела в  том, что  строи-
тельство дорог, решающих задачу 
преодоления разобщенности на-
циональной территории, то  есть 
связывающих регион с регионом 
и город с городом, с высокой сте-
пенью вероятности продуцирует 
множество позитивных внешних 
эффектов. На этапе строительства 
это спрос на местные строительные 
материалы и рабочую силу по всей 
трассе дороги. После ввода дороги 
в эксплуатацию это в первую оче-
редь расширение рынков сбыта 
для локальных бизнесов и возмож-
ностей для успешного трудоустрой-
ства наемного персонала, увеличе-
ние агломерационных радиусов и, 

следовательно, земельного фонда 
для недорогого жилищного строи-
тельства и т. д. и т. п.

В то же время результатом до-
рожного строительства в мегапо-
лисах является (в лучшем случае!) 
возвращение городскому автомо-
билисту «утраченного удоволь-
ствия вождения» (John Fitzgerald 
Kennedy, 1960). Электоральный 
эффект, достигаемый за счет голо-
сования сердцем, здесь очевиден. 
А  вот экономические эффекты 
здесь практически не наблюдают-
ся: эти дороги город в буквальном 
смысле импортирует, так что они 
не вызывают особого оживления 
на местных рынках труда и про-
дукции производственного на-
значения. Что касается связности 
городской территории, то ее куда 
как надежнее обеспечить за счет 
скоростного массового транспорта.

Таким образом, из многолетне-
го зарубежного опыта следуют два 
вывода:

— инвестиции в  дорожное 
строительство, предназначенные 
для формирования транспортно-
го каркаса национального (реги-
онального, агломерационного) 
уровня, заведомо высокоэффек-
тивны по всему полю — от макро-
экономики до экономики домохо-
зяйств;

— дорожное строительство 
в мегаполисах эффективно разве 
что  с  позиций местного дорож-
но-строительного лобби, а также 
местных автомобилистов — лю-
бителей бесплатных удовольствий.

Для  России формирование 
транспортного каркаса националь-
ного уровня означает увеличение 
коэффициента Энгеля (он позволя-
ет измерить плотность дорожной 
сети с учетом фактической плотно-
сти населения) с нынешнего край-
не скромного уровня 2,7 до рубе-
жей, достигнутых в странах БРИКС 
(Китай  — 3,8, Бразилия  — 4,4, 
ЮАР — 4,5, Индия — 7,3). Для ев-
ропейской части нашей страны 
надо бы подтянуться с нынешне-
го значения 7,0 хотя бы до уровня 
Польши (12,2).

Во всех случаях речь идет о гран-
диозной программе внегородско-
го дорожного строительства. Она 
должна стартовать с утверждения 
на высоком политическом уровне 
классической для всего мирового 
опыта «квадратной» сетки новых 
дорог, охватывающей для начала 
хотя  бы пределы Среднерусской 
возвышенности.

Строительство дорог, решающих задачу 
преодоления разобщенности национальной 
территории, то есть связывающих регион 
с регионом и город с городом, с высокой 
степенью вероятности продуцирует 
множество позитивных внешних эффектов

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

России. По сравнению с январем 
2016 года ИПУ в феврале снизил-
ся на 1 процентный пункт, опу-
стившись до отметки минус 5%.

В феврале 2016 года экспер-
ты ВШЭ предупреждали, что ян-
варское падение объемов выра-
ботки в сфере обрабатывающих 
производств повышает шансы 
на общее углубление экономи-
ческого спада в 2016 году. «В со-
вокупности текущая динамика 
макропоказателей указывает на 
то, что спираль рецессии в рос-
сийской экономике продолжает 
закручиваться», — отмечалось в 
документе.

В 2015 году по сравнению с 
2014 годом объем промышлен-
ного производства снизился на 
3,4%. При этом объем продукции 
предприятий обрабатывающих 
производств упал сразу на 5,4%.  

«В современной истории не наблюдалось 
прецедентов успешного экономического 
развития стран мира без опережающего 
(или во всяком случае синхронного) 
формирования национальной сети 
автомобильных дорог высших технических 
категорий»

ФОТО: из личного архива
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«Дочка» «Ростеха» анонсировала бюджетное устройство российской сборки

10 млн одних смартфонов
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Вдохновитель YotaPhone — го-
скорпорация «Ростех» — за-
являет новый амбициозный 
проект: смартфон и планшет 
полностью российской сборки. 
Не хватает всего двух ключе-
вых компонентов — россий-
ских мобильной операцион-
ной системы и процессора.

АЛЬТЕРНАТИВА YOTAPHONE

Холдинг «Росэлектроника», вхо
дящий в госкорпорацию «Рос
тех», планирует выпустить новые 
смартфон и планшет полностью 

российской сборки. Об этом на 
прессконференции рассказал ген
директор «Росэлектроники» Игорь 
Козлов. По его словам, разработка 
устройств займет не менее трех лет.

В России уже был опыт соз
дания смартфона  — YotaPhone 
от Yota Devices, но этот продукт 
не стал массовым изза высокой 
цены (от 21 990 руб. за флагман
скую модель. — РБК), считает Коз
лов. Стоимость нового смартфона 
и планшета от «Ростеха» не должна 
превысить $200.

Разработкой и производ
ством устройств будут занимать
ся предприятия, которые входят 
в состав «Росэлектроники»: Ка

лужский завод телеграфной ап
паратуры (КЗТА) будет отвечать 
за дизайн корпуса, Центральный 
научноисследовательский инсти
тут «Циклон» — за производство 
OLEDдисплеев, еще несколько 
предприятий — за производство 
электронной компонентной базы, 
отметил Козлов.

Гендиректор «Росэлектрони
ки» не смог назвать сумму, кото
рая потребуется для реализации 
проекта. По его словам, сейчас в 
компании обсуждают стоимость 
выпуска смартфона и планшета. 
Для сравнения, затраты на разра
ботку и продвижение двух моделей 
YotaPhone составили $50 млн, пи

сала газета «Ведомости» со ссыл
кой на гендиректора Yota Devices 
Владислава Мартынова в октябре 
2014 года. Если «Росэлектроника» 
будет производить смартфоны в 
России, а не в Китае или на Тай
ване, то им может потребоваться 
свыше $50 млн, считает директор 
департамента телекоммуникаци
онных сервисов J'son & Partners 
Consulting Кирилл Кучеров.

У Козлова амбициозные планы: 
через два года после запуска про
екта холдинг рассчитывает ежегод
но продавать 10 млн смартфонов, 
в том числе в рамках госзакупок, 
участковым врачам, полицейским 
и другим сотрудникам бюджетных 
организаций (по данным Росстата, 
в 2014 году в России было 14 млн 
бюджетников).    Хотя России и не
обходим собственный смартфон, 
план продаж 10 млн устройств в 
год невыполним, говорит ведущий 
аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. В 2015 году об
щее количество отгруженных в 
России смартфонов всех марок 
составило 25,3 млн штук (данные 
J'son & Partners Consulting).

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ПОД ВОПРОСОМ

Для того чтобы создать полно
стью отечественный продукт, 
«Росэлектронике» не хватает двух 
ключевых компонентов смартфо
на — мобильной операционной си
стемы и процессора.
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Разработка претендует на массовую популярность, добиться которой первый «российский смартфон» YotaPhone не смог

Импорто- 
замещение в IT

2 млрд руб. 
потратила компания «Байкал 
Электроникс» на создание 
своего двухъядерного 
процессора Baikal-Т1 

$60 
будет стоить российский 
процессор Baikal-T1

2,8 млрд руб.
 достигает стоимость проекта 
«Национальная система 
платежных карт», которая 
является аналогом Visa 
и MasterCard

200 тыс. руб 
составила стоимость первого 
персонального компьютера 
с российским процессором 
«Эльбрус-4С» 

70 тыс. 
cмартфонов отгрузила ком-
пания Yota Devices во всем 
мире за четыре года работы

Данные: IDC, Tjournal, 
«Росэлектроника»

Что еще разработала «Росэлектроника»

Своя система бронирования
«Росэлектроника» закончила 
создание российской системы 
бронирования, рассказал генди-
ректор холдинга Игорь Козлов. 
Отечественная разработка долж-
на стать аналогом международ-
ной глобальной системы брони-
рования авиабилетов Sabre и 
Amadeus, добавил Козлов. 
«Это вопрос не только импор-
тозамещения, но и независимо-
сти», — подчеркнул глава «Роэ-
лектроники». Билетные системы, 
которыми сегодня пользуются 
российские авиакомпании и 

туристические агентства явля-
ются зарубежными, подчеркнул 
он. В «Росэлектронике» считают, 
что в России должна быть своя 
подробная система: это «один 
из критичных факторов» работы 
авиаперевозчика. 

Первые тесты
Отечественная разработка сей-
час проходит тестирование в од-
ной из авиакомпаний, рассказал 
Козлов. Он отказался назвать 
ее. После того как период тести-
рования закончится, «Росэлек-
троника» планирует вывести эту 

систему на российский рынок. 
Предварительно все российские 
авиакомпании заявили о том, что 
готовы перейти на отечествен-
ную систему, если она соответ-
ствует требованиям, а перевод 
на нее с Sabre и Amadeus «будет 
безболезненным», утверждает 
Козлов. «Я рассчитываю, что это 
случится до конца 2016 года», — 
спрогнозировал он. За девять 
месяцев 2015 года авиакомпа-
нии перевезли в России около 
1,4 млн пассажиров, рассказывал 
в январе 2016 года министр 
транспорта Максим Соколов.
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Как правильно 
передать активы 
наследникам 
с. 20$7,4 млрд

дивидендов недополучат 
акционеры нефтегазовых 
компаний из-за падения 
цен на нефть с. 16

Агентство S&P прогно-
зирует ухудшение
качества активов 
банков в 2016 году с. 15

YotaPhone базируется на опе-
рационной системе Android (при-
надлежит американской Google) 
и оснащается процессорами 
Qualcomm, но смартфон можно 
называть отечественным, только 
если в нем установлены россий-
ские операционная система и про-
цессор, говорит Козлов. Впрочем, 
если через три года российские 
компании не разработают конку-
рентоспособный софт и не нала-
дят производство чипов, «Росэлек-
троника» готова использовать ОС 
Android и тайваньские или китай-
ские процессоры, признает глава 
холдинга.

По словам Козлова, пока в Рос-
сии не существует аналогов опе-
рационной системе (ОС) и про-
цессору, которые используются 
Yota Devices. Органом власти, от-
ветственным за создание отече-
ственной ОС для смартфонов и 
планшетов, является Минкомсвя-
зи, и «Росэлектроника»  ведет с ми-
нистерством диалог, утверждает 
он. Представитель Минкомсвязи 
не ответил на запрос РБК. Как ра-
нее сообщал РБК, российская опе-
рационная система может быть 
создана на базе ОС с открытым 
исходным кодом Sailfi sh, которую 
разрабатывает финская компания 
Jolla. Козлов говорит, что у этой ОС 
есть шансы стать платформой для 
российских устройств. Совладель-

цем Jolla является российский ак-
ционер — группа ЕСН Григория 
Березкина. В июне 2015 года про-
ект создания мобильной ОС, пред-
ставленный Jolla, «Яндексом» и 
группой ЕСН, занял первое место 
в направлении мобильных ОС сре-
ди приоритетных проектов по им-
портозамещению отечественного 
софта. На финансирование прио-
ритетных проектов Минкомсвязи 
запрашивало из бюджета 18 млрд 
руб. В феврале 2016 года стало из-
вестно, что правительство плани-
рует выделить  5 млрд руб. на со-
здание российского софта и его 
продвижение за рубежом.

В России есть производитель 
процессоров полностью отече-
ственной сборки — Московский 
центр SPARC-технологий (МЦСТ). 
Однако эта компания не может 
быть партнером «Росэлектро-
ники» в новом проекте, так как 
создает процессоры для стацио-
нарных компьютеров, а не мобиль-
ных устройств, считает Козлов. 
Еще  один российский произво-
дитель процессоров — компания 
«Байкал Электроникс» — произво-
дит свой чип в Азии. Представи-
тель «Байкал Электроникс» Андрей 
Малафеев объясняет это тем, что в 
России и Европе нет заводов, ко-
торые способны выпускать чипы 
с технологией производства 28 на-
нометров. 

YotaPhone: от «Скартела» до Гонконга

Высокие лоббисты
Yota Devices была основана в 
2011 году в результате сделки 
по реструктуризации активов 
телекоммуникационного опе-
ратора «Скартел» (бренд Yota, 
сегодня принадлежит «Мега-
Фону»). В 2014-м «Ростех» при-
обрел 25,1% акций компании 
(такой же долей до реструкту-
ризации госкорпорация владе-
ла в «Скартеле»). Гендиректор 
«Ростеха» Сергей Чемезов был 
главным публичным лоббистом 
разработок Yota Devices: еще в 
2010 году он продемонстриро-
вал прототип будущего смарт-
фона Дмитрию Медведеву, 
который на тот момент занимал 
пост президента России, а в 
2013-м подарил новинку уже 
Медведеву-премьеру.
Всего Yota Devices выпустила 
на рынок две модели смартфо-
нов — YotaPhone и YotaPhone 
2 (третье поколение смартфона 
может увидеть свет в 2016 году). 
Президент России Владимир 
Путин подарил YotaPhone 2 
председателю КНР Си Цзинь-
пину в ходе визита в Китай в 
ноябре 2014 года.

Главная особенность устройств 
от Yota Devices — наличие двух 
экранов: второй, черно-белый, 
создан по технологии элек-
тронных чернил (E-ink) и всегда 
остается включенным. Головной 
офис Yota Devices расположен 
в Москве. Компания не раскры-
вает финансовых показателей. 
По оценке исследовательской 
компании IDC, за четыре года 
работы Yota Devices отгрузила 
70 тыс. смартфонов во всем 
мире.

Сложная сделка
В октябре 2015 года компания 
объявила о том, что 64,9% ее 
акций за $100 млн выкупит гон-
конгский инвестиционный хол-
динг REX Global Entertainment: 
свои доли согласились продать 
совладельцы фонда Telconet 
Capital Сергей Адоньев и Аль-
берт Авдолян (до объявления 
о сделке они контролировали 
64,9% Yota Devices, еще 10% 
было у менеджмента компа-
нии). Вся Yota Devices для сдел-
ки была оценена в $154 млн, 
также REX Global объявлял о 
планах инвестирования в актив 

суммы, сопоставимой с расхо-
дами на запуск YotaPhone, — 
$50 млн.
Параметры сделки поменялись 
из-за позиции листингового 
комитета Гонконгской бир-
жи, где торгуются акции REX 
Global. Торговая площадка 
заподозрила инвестхолдинг в 
том, что покупка Yota Devices 
на деле может представлять 
обратное поглощение, когда 
объект покупки стоит больше, 
чем сам покупатель. Теперь, 
по данным газеты «Ведомости», 
REX Global обсуждает покупку 
30% производителя YotaPhone 
за $46,2 млн.
Также гонконгский холдинг го-
тов взять на себя часть долгов 
Yota Devices перед Telconet: 
$7 млн по кредиту кипрской 
«дочки» фонда и $27 млн по 
кредиту «дочки», зарегистри-
рованной на Британских Вир-
гинских островах. В отчетности 
REX Global уточнялось, что 
чистый убыток Yota Devices 
вырос с $19,9 млн в 2013 году 
до $42,3 млн на конец 2014-го. 
Представитель Yota Devices 
не ответил на запрос РБК.
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Кризис

В наблюдательный совет Сбербанка позвали бывшего премьер-министра Финляндии

Финский помощник Грефа
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Бывший премьер-министр 
Финляндии и давний прия-
тель Германа Грефа Эско Ахо 
номинирован в наблюдатель-
ный совет Сбербанка. Если 
акционеры поддержат Ахо, 
то кто-то из действующих 
членов совета его покинет.

Акционеры Сбербанка рекомен-
довали избрать в наблюдатель-
ный совет Эско Тапани Ахо. Об 
этом в четверг, 17 марта, сооб-
щил глава госбанка Герман Греф. 
«Для нас большая честь, что его 
выдвинули миноритарные акци-
онеры и, второе, что он дал согла-
сие быть выдвинутым», — сказал 
Греф, уточнив, что Ахо «уважае-
мый человек» и «много занимал-
ся рынком высоких технологий». 

36-ЛЕТНИЙ ПРЕМЬЕР

Собрание акционеров Сбербан-
ка назначено на 27 мая. Всего в 
совет выдвинуты 15 кандидатов, 
они претендуют на 14 мест. Это 
означает, что, если Ахо войдет 
в совет, кто-то из действующих 
членов его покинет.

Эско Ахо родился в 1954 году 
в финском регионе Ветели и уже 
в 20 лет начал свою политиче-
скую карьеру, возглавив финский 
Центр молодежи. В 1980 году на-
чал работать в муниципалитете 
города Каннус, за что потом полу-
чил прозвище Каннуский Кенне-
ди (финны сравнивали его с аме-
риканским президентом Джоном 
Кеннеди). В 1983 году Ахо стал де-
путатом финского парламента, а 
в 1991 году, в возрасте 36 лет, — 

Новый глава Внешэкономбанка начал кадровую чистку с Анатолия Балло

Первый ушел

Сначала Балло обвиняли в 
мошенническом хищении ча-
сти кредита (ч.4 ст.159 УК РФ), 
который был выдан ВЭБом «Ев-
разийскому» на приобретение 
ООО «Югводоканал». Как счи-
тало следствие, из $75 млн, вы-
деленных Внешэкономбанком, 
$14 млн осело на зарубежных 
счетах самого Балло, а также фи-
гурировавших в то время в ма-
териалах расследования экс-за-
местителя министра энергетики 
Станислава Светлицкого и члена 
правления ОАО «Евразийский» 
Александра Лагутина, кото-
рым также инкриминировалась 
ст.159 УК РФ.

В начале расследования Ана-
толий Балло был задержан, но 
затем освобожден под залог. 
В  отношении его предполага-
емых подельников следствие 

ограничилось подписками о не-
выезде.

В начале 2015 года дело в от-
ношении Балло было прекраще-
но. Следователь пришел к выво-
ду, что в действиях заместителя 
председателя правления ВЭБа от-
сутствовал состав преступления. 
Балло получил право на реабили-
тацию, в том числе на возмеще-
ние морального и материального 
вреда, нанесенного ему необо-
снованным привлечением к уго-
ловной ответственности.

Пресс-секретарь ВЭБа Ната-
лья Ежова сообщила РБК, что 
пресс-служба госкорпорации не 
располагает данными об уволь-
нении Балло. С самим Балло 
связаться в четверг не удалось.

15 СОВЕТНИКОВ

Выходец из Сбербанка Сергей 
Горьков вступил в новую долж-

ность в конце февраля этого 
года и почти сразу начал кадро-
вые изменения. Так, он привел 
в госкорпорацию 15  советни-
ков. Большинство из них — из 
Сбербанка. Постепенно они мо-
гут войти в правление и вытес-
нить команду экс-главы ВЭБа 
Владимира Дмитриева. Основ-
ная задача советников — прове-
сти аудит в ВЭБе, сообщил РБК 
еще один источник в госкорпо-
рации.

Стратегией развития госкор-
порации займется Денис Бу-
гров, который с 2008 до начала 
2015 года также работал в Сбер-
банке. О приходе Бугрова в ВЭБ 
РБК рассказал источник, близ-
кий к ВЭБу, и подтвердил источ-
ник в самой госкорпорации.

Анатолий Балло родился 
в 1961 году в Москве. Окон-
чил Московский финансовый 
институт по специальности 

«международные экономиче-
ские отношения». До 1991 года 
работал экономистом, науч-
ным сотрудником ВНИИ науч-
но-технической информации 
и экономики промышленности 
строительных материалов Мин-
стройматериалов СССР. В 1991–
1992 годах — ведущий эксперт 
Госбанка СССР, Центробанка 
РФ. До 2000 года трудился ве-
дущим экспертом, менедже-
ром, ответственным секретарем 
правления, исполнительным 
директором, финансовым ди-
ректором АКБ «Российский 
банк проектного финанси-
рования» (с  2000  года  — Банк 
кредитования малого бизне-
са). Также в 1990-х годах в ка-
честве гендиректора дочерней 
компании банка «Проект-Фи-
нанс-Консалт» участвовал в 
скупке 30% акций компании 
«Бурятзолото», входил в совет 

директоров золотодобытчика. 
В 2000–2002  годах — консуль-
тант Внешэкономбанка СССР. 
С 2002 года — начальник управ-
ления проектного, структурно-
го и торгового финансирования 
ОАО  «Внешторгбанк». В 2005–
2007 годах — директор депар-
тамента структурного финан-
сирования, директор дирекции 
инвестиционных банковских 
операций Внешэкономбанка 
СССР. С 2007 года — член прав-
ления —заместитель предсе-
дателя госкорпорации «Банк 
развития и внешнеэкономиче-
ской деятельности (Внешэко-
номбанк)». Он также являлся 
председателем совета дирек-
торов ЗАО «Краслесинвест», 
ОАО «Ангстрем» и др., а также 
по должности входил в состав 
советов директоров ряда рос-
сийских и зарубежных коммер-
ческих структур и банков. 
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Если Тапани Ахо войдет в наблюдательный совет Сбербанка, это будет не первая его российская должность: с 2010 года Ахо входит  
в совет фонда «Сколково»

 Окончание. Начало на с. 1 

КАДРЫ
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С какими проблемами столкнутся розничные 
банки в 2016 году

Берут меньше,  
платят хуже
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

S&P прогнозирует ухудшение 
качества активов банков в 
2016 году из-за кризиса. Агент-
ство ожидает роста числа 
плохих займов и дальнейшее 
замедление темпов кредито-
вания. Особенно тяжело при-
дется розничным банкам.

Слабый рубль и низкие цены на 
нефть по-прежнему будут ока-
зывать негативное влияние на 
финансовые показатели россий-
ских банков в 2016 году — в част-
ности, на показатели капитали-
зации, которые могут снизиться 
из-за роста расходов на резервы, 
отмечается в отчете S&P. По оцен-
кам агентства, в 2016 году до чет-
верти ссуд, выданных банками, 
попадут в категорию «проблем-
ных» (включая просроченные бо-
лее чем на 90 дней и реструктури-
рованные кредиты). Это приведет 
к снижению финансовых показа-
телей банков. «В лучшем случае 
банковский сектор будет безубы-
точным»,  — отмечают ведущие 
аналитики S&P Сергей Воронен-
ко и Ирина Велиева.

В зоне наибольшего риска роз-
ничный сектор, который, по про-
гнозам S&P, может понести убыт-
ки по итогам 2016 года. Несмотря 
на тяжелую ситуацию в прошлом 
году, розничные банки в целом за-
кончили год с прибылью 4,7 млрд 
руб. (по оценке аналитика «Ру-
срейтинга» Николая Цыплухи-
на). Это в 2,5 раза меньше, чем в 

2014 году, и в десять раз меньше, 
чем в удачном для этого сегмен-
та 2012 году.

«В ближайшие 12 месяцев объ-
емы розничного кредитования в 
России вряд ли будут расти в ре-
альном выражении (без учета ин-
фляции). Финансовые показате-
ли банков в сегменте розничного 
кредитования будут снижаться и в 
дальнейшем — до конца 2016 года. 
Более того, вполне возможно, что 
банки понесут убытки», — пишут 

аналитики Сергей Вороненко и 
Ирина Велиева.

«Ситуация не столь трагична. 
В  2015 году банки уже сформи-
ровали резервы по проблемным 
кредитам и изменили скорринго-
вые модели, поэтому они готовы 
наращивать свои портфели», — не 
согласен заместитель генерально-
го директора «Интерфакс-ЦЭА» 
Алексей Буздалин.

По оценкам S&P, доля проблем-
ных кредитов у 30 крупнейших по 
активам банков, работающих на 
рынке розничного кредитования, 

может вырасти с текущих 9% до 
10–11%. При этом наиболее про-
блемные сегменты розницы — по-
требительские кредиты и кредит-
ные карты. По оценкам агентства, 
в 2015 году доля проблемных кре-
дитов в потребительском кредито-
вании составила 9,7%, в 2016 году 
она может вырасти до 11,2%. Также 
на 1,5 процентного пункта, по про-
гнозу S&P, вырастет доля просро-
ченных кредитов по кредитным 
картам — с 11,4 до 12,9%.

 По данным Банка России, 
в 2015  году портфель рознич-
ных кредитов банков снизился 
до 10,68 трлн с 11,32 трлн руб. в 
2014 году. Уровень просрочки по 
розничным кредитам повысился 
на 2,6 п.п., до 10,5%.

В январе 2016 года доля ссуд с 
платежами, просроченными бо-
лее чем на 90 дней, по данным ре-
гулятора, составила 10,7%, увели-
чившись с начала года на 0,2 п.п. 
(1,97  трлн руб.). Портфель кре-
дитов населению сократился с 
10,27 трлн до 10,22 трлн руб. 

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА:     Константин Курочкин – k.kurochkin@rbc.ru
РЕГИСТРАЦИЯ:     Екатерина Абрамова – e.abramova@rbc.ru
РЕКЛАМА И СПОНСОРСТВО:     Яна Гениатова – yageniatova@rbc.ru
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*ЭйчАр; Фо СизонзАнтикризисные кадровые стратегии 
на меняющемся рынке
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Four Seasons* Hotel 
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HR* стратегия «в долгую»: методы эффективной оценки ситуации в кризис и формирования 

долгосрочной кадровой политики

Быстрые решения в привлечении трудовых ресурсов: качественный подбор персонала 

в условиях оптимизации и сокращенных бюджетов

Реформирование фонда оплаты труда и планирование расходов на персонал: стратегия сложных решений

Лицом к сотрудникам: как выстроить систему мотивации в компании на фоне неизбежных 

антикризисных мер?

Ключевые темы:

премьер-министром Финляндии. 
На тот момент Ахо был самым мо-
лодым премьер-министром в Ев-
ропе. На посту премьер-министра 
Ахо проработал четыре года. В на-
чале 1990-х годов правительство 
Ахо столкнулось с глубокой де-

прессией в экономике и вынуж-
дено было проводить политику 
экономии и урезания расходов, 
что вызвало недовольство населе-
ния, в результате в 1995 году Ахо 
проиграл выборы. Ахо на посту 
главы правительства приложил 
немало усилий для того, чтобы 
Финляндия вступила в Евросоюз 
в 1995 году.

В 2000 году Ахо баллотировал-
ся в президенты от политической 
партии «Финляндский центр», но 
проиграл выборы кандидату от 
социал-демократов Тарье Хало-
нен. В 2008 году одна из крупней-
ших финских компаний, Nokia, 
назначила Ахо вице-президен-
том, отвечающим за корпоратив-
ные связи, в 2012 году он покинул 
правление компании, но остался 
ее консультативным партнером. 
В этом же году Ахо стал старшим 
научным сотрудником Гарвард-
ского университета. С 2010 года 
Ахо входит в совет фонда «Скол-
ково».

СТАРЫЕ СВЯЗИ С РОССИЕЙ

Ахо — давний знакомый Грефа, 
говорит источник РБК, близкий к 
Сбербанку. «Еще со времен рабо-
ты Грефа в мэрии Санкт-Петер-
бурга, а потом и в российском 
правитель    стве»,  — добавляет 
он. В период работы Ахо пре-

мьер-министром Греф зани-
мал разные должности в иму-
щественном комитете мэрии 
Санкт-Петербурга. Ахо был сто-
ронником сотрудничества с Рос-
сией и партнерства с ее пригра-
ничными регионами. Несколько 

раз приезжал в том числе в Ка-
релию, Санкт-Петербург, Ленин-
градскую и Мурманскую области. 
Сейчас Ахо возглавляет Россий-
ско-финский совет.

«Выбор Сбербанка можно на-
звать логичным, — считает пред-
седатель набсовета Ассоциации 
независимых директоров Алек-
сандр Иконников. — Компания 
уровня Сбербанка не может при-
гласить в совет директоров ма-
лознакомого человека». По его 
словам, премьер-министр — это 
публичная должность, работа на 
которой предполагает, что чело-
века знают многие, а опыт ра-
боты в такой глобальной ком-
пании, как Nokia, означает, что 
у него есть опыт принятия мас-
штабных решений в публичных 
компаниях.

«Третий плюс этого кандидата 
заключается в том, что он пред-
ставляет одну из скандинавских 
стран, а инвесторы из этого ре-
гиона вкладывают значительную 
долю своих активов в Россию, 
приход Ахо станет позитивным 
сигналом для них»,  — говорит 
Иконников. Также Ахо связан с 
Европой, где Сбербанк имеет за-
метную часть бизнеса, поэтому 
он может консультировать ме-
неджмент госбанка по вопросам, 
связанным с ведением там биз-
неса, заключает эксперт. 

Доля проблемных кредитов у 30 крупнейших 
по активам банков, работающих на рынке 
розничного кредитования, может вырасти 
с текущих 9% до 10–11%. При этом 
наиболее проблемные сегменты розницы — 
потребительские кредиты и кредитные карты, 
считают аналитики S&P

КРИЗИС

«Плюс Тапани Ахо заключается в том, 
что он представляет одну из скандинавских 
стран, а инвесторы из этого региона 
вкладывают значительную долю своих активов 
в Россию, приход Ахо станет позитивным 
сигналом для них»
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В $100 млрд
потерянных инвестиций 
обошелся отрасли нефтяной 
кризис в 2015 году
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Акционеры нефтегазовых компаний в США и Европе недосчитаются $7,4 млрд

Нефтяникам нечем делиться
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Более десяти амери-
канских и европейских 
нефтегазовых компаний 
значительно сократи-
ли дивиденды из-за 
падения цен на нефть, 
в результате чего их ак-
ционеры могут недопо-
лучить в 2016 году более 
$7,4 млрд.

СНИЖАЮТ ВСЕ

Из-за падения цен на 
энергоресурсы акционе-
ры компаний нефтегазово-
го сектора в этом году не-
дополучат более $7,4 млрд 
дивидендов. Решение об 
их сокращении приняли по 
меньшей мере десять та-
ких компаний, сообщает 
Bloomberg. Ранее агентство 
писало, что из-за низких 
котировок кризис обойдет-
ся отрасли в 2015 году в об-
щей сложности в $100 млрд 
потерянных инвестиций 
и десятки тысяч рабо-
чих мест.

Значительнее все-
го сократил дивиденды 

крупнейший в Северной 
Америке оператор сети 
трубопроводов и транс-
портных терминалов 
Kinder Morgan — на 75%, 
на $3,44 млрд. По словам 
основателя и председате-
ля совета директоров ком-
пании Ричарда Киндера, 
такое решение некоторых 
шокировало. Kinder Morgan 
была вынуждена пойти на 
это, чтобы поддержать свой 
инвестиционный рейтинг и 
обеспечить стабильное об-
служивание долга.

Подобные аргументы 
привели Conoco Phillips 
($2,42 млрд, или более 
чем на 65%) и Anadarko 
Petroleum ($447 млн, 
или более чем на 80%). 
Примером для них ста-
ли Marathon Oil, Eni SpA, 
Chesapeake Energy и 
Transocean, сократившие 
дивиденды в 2015 году, ког-
да индустрия готовилась к 
обвалу цен, который, веро-
ятно, станет сильнейшим 
за несколько десятков лет, 
отмечает агентство.

Крупнейшая в Испании 
нефтяная компания Repsol 

SA урезала дивиденды 
впервые за семь лет — по-
сле того как получила чи-
стый убыток в четвертом 
квартале прошлого года. 
Норвежская Statoil сохра-
нила дивиденды в нынеш-
нем объеме, но в феврале 
выплатила их не деньгами, 
а своими акциями.

Уменьшили выплаты 
канадские нефтегазовые 
компании Crescent Point 
Energy, Cenovus Energy и 
Husky Energy. Последняя 
выплатила дивиденды за 
2015 год ценными бумага-
ми, а в этом году ее акци-
онеры не получат ничего. 
«Совет директоров продол-
жит ежеквартально рассчи-
тывать объем дивидендов с 
целью восстановления дол-
госрочных выплат», — про-
комментировала Bloomberg 
пресс-секретарь Husky Ким 
Гаттормсон.

В 2016 году дивиден-
ды сократили американ-
ские Cimarex Energy, Devon 
Energy, Noble Energy и Range 
Resources, а также британ-
ская Amec Foster Wheeler, 
предоставляющая консал-

тинговые, инжиниринговые 
и управленческие услуги в 
нефтегазовом секторе.

ВЕРНУТ НЕ СКОРО

Как предполагает аналитик 
Edward Jones & Co Брайан 
Янгберг, небольшим или 
недавно основанным ком-
паниям, таким как Cimarex 
или Range Resources, кото-
рые снизили дивиденды 
вдвое, решение могло дать-
ся легче, чем крупным: ин-
весторы рассчитывают пре-
жде всего на развитие этих 
компаний и рост их акций 
в перспективе. Тогда как 
инвестирование в круп-
ные компании, например в 

Chevron или ConocoPhillips, 
они рассматривают как 
залог стабильного дохо-

да. Поэтому для крупных 
компаний урезание диви-
дендов более болезненно. 
«[Крупные компании] — это 
высокодоходные активы. 
Эти ребята знают, почему 
инвесторы покупают их ак-
ции», — считает он.

8 марта Chevron заяви-
ла о намерении сократить 
расходы на новые проекты 
на 26% в 2017–2018 годах 
и возможном увеличении 
займов, чтобы сохранить 
объем дивидендов в разме-
ре $1,07 на акцию. «У нас 
есть база акционеров, ко-

торые ценят нынешний до-
ход, — приводит агентство 
слова гендиректора и пред-
седателя совета директоров 
компании Джона Уотсо-
на. — Это наша традицион-
ная база акционеров. Они 
ценят постоянство».

Даже если цены на нефть 
пойдут вверх, компании 
не сразу примут решение 
о восстановлении преж-
них объемов дивидендов. 
Возможно, они продолжат 
фокусироваться на долго-
вых выплатах и накоплении 
наличных резервов, чтобы 
избежать еще одного фи-
нансового кризиса, коммен-
тирует Bloomberg редактор 
издания Dividend Investor, 
инвестиционный стратег 
Джош Петерс. «Может прой-
ти много лет, прежде чем 
можно будет наблюдать ка-
кой-то либо существенный 
рост объема дивидендов, — 
считает он. — Сложно на-
звать действительно тради-
ционными и устойчивыми 
инвестиции в бизнес, кото-
рый не может контролиро-
вать цену своего собствен-
ного продукта». 

Даже если цены на нефть пойдут вверх, 
компании не сразу примут решение 
о восстановлении прежних объемов 
дивидендов. Возможно, они продолжат 
фокусироваться на долговых выплатах 
и накоплении наличных резервов, чтобы 
избежать еще одного финансового 
кризиса

КРИЗИС

Как обвал цен на нефть влияет на отрасль

Свыше 

$7,4 млрд,
по подсчетам Bloomberg, 
недополучат инвесторы 
в нефтегазовый сектор 
в 2016 году из-за того, 
что компании сократили 
дивиденды

39 банкротств нефтесервисных 
компаний США при общей 
задолженности $5,3 млрд 
зафиксированы в США 
в прошлом году

На $3,44  
млрд,
или более чем на 70%, 
сократила дивиденды 
в 2016 году крупная 
американская нефтегазовая 
компания Kinder Morgan

До $27,88
за баррель опустилась 

стоимость нефти марки Brent 
20 января — это рекордно 

низкий показатель с момента 
предыдущего нефтяного 

кризиса в 2008 году

Около 240 тыс.
рабочих мест было  
сокращено лишь  
в одном Техасе  
во время обвала  
цен на нефть  
в 1985–1986 годах  
(тогда цены  
упали на 67%)

$17,2
млрд
составляла общая 

задолженность 42 нефтяных 
компаний США, признавших 

себя финансово 
несостоятельными в 2015 году

До 2 млн
барр. нефти в сутки к концу марта планирует нарастить 
объем добычи нефти Иран. Тегеран отказывается 
присоединиться к соглашению между РФ и другими странами 
ОПЕК о сокращении добычи
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«Газпрому» и «Татнефти» 
предложили прекратить поставки в Белоруссию

В Минск в обход бюджета
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Вице-премьер Аркадий 
Дворкович заявил о рез-
ком увеличении поставок 
нефтепродуктов в Бело-
руссию и рекомендовал 
«Татнефти» и «Газпрому» 
приостановить поставки.

Аркадий Дворкович по 
итогам правительственной 
комиссии по ТЭКу 17 фев-
раля поручил Минэнер-
го, Минфину и Федераль-
ной таможенной службе 
(ФТС) совместно с «Газпро-
мом» и «Татнефтью» доло-
жить о причинах резко-
го увеличения поставок 
нефтепродуктов в Бело-
руссию дочерними пред-
приятиями«Татнефти» 
и «Газпрома».

Как сообщили РБК два 
участника совещания, про-
блему резкого роста поста-
вок нефтепродуктов поднял 
глава ФТС Андрей Белья-
нинов. Он говорил, что это 
приводит к сокращению 
поступлений в российский 
бюджет.

Объемы поставок ука-
заны не были, сказал один 
из участников совещания. 
В протоколе сказано, что 
компании должны предо-
ставить в правительство ко-

пии документов и расчетов, 
связанных с уплатой тамо-
женной пошлины при этих 
поставках. От профильных 
ведомств Дворкович ждет 
доклада о потерях бюджета.

По данным железно-
дорожных экспедиторов, 
«дочка» «Татнефти» ООО 
«Татнефть-Транс» постави-
ла в Белоруссию в январе 
2016 года 25 тыс. т бензина. 
Это 50% от всего поставлен-
ного в январе российского 
бензина в Белоруссию. Для 
сравнения, «ЛУКОЙЛ-Ниже-
городоргсинтез» экспор-
тировал в январе 2016 года 
4,4 тыс. т, структуры «Ро-
снефти» — 0,361 тыс. т. 
В феврале «Татнефть-Транс» 
остановила поставки.

«Предприятия промыш-
ленного железнодорож-
ного транспорта» (входит 
в «Газпром») экспортиро-
вали в январе в Белорус-
сию 15 тыс. т дистиллята 
газового конденсата (не-
фтепродукт, из которого 
производят бензин при пе-
реработке), также суще-
ственно сократив поставки в 
феврале (до 1,9 тыс. т). Доля 
структуры «Газпрома» в ян-
варских поставках — 83,6%.

Как рассказал РБК один 
из трейдеров, такие по-
ставки идут с нефтебаз в 

Смоленской области либо 
напрямую с перерабатыва-
ющих дочерних структур 
нефтяных компаний в Бело-
руссии и не облагаются та-
моженными платежами, по-
скольку Белоруссия входит 
вместе c Россией в Евразий-
ский экономический союз.

Таким образом, компа-
нии, нарастившие поставки 
нефтепродуктов, выиграли 
дважды: минимизирова-
ли налоги, так как постав-
ки в Белоруссию не являют-
ся экспортом, и заработали, 
так как первые два месяца 
2016 года поставлять бен-
зин на белорусский рынок, 
где цены на АЗС практиче-
ски европейские, было вы-
годнее, чем на российские 
заправки.

По словам чиновника 
Минэнерго, сейчас постав-
ки нефтепродуктов в Бе-
лоруссию «Татнефтью» и 
«Газпромом» приостановле-
ны. Представитель «Газпро-
ма» не смог оперативно 
предоставить комментарий, 
а представитель «Татнеф-
ти» на телефонные звон-
ки не отвечал. Пресс-секре-
тарь президента Белоруссии 
Александра Лукашенко Ан-
дрей Попов не смог опера-
тивно прокомментировать 
ситуацию.  

НЕФТЕПРОДУКТЫ

Прибыль «МегаФона» в России 
в 2015 году выросла на 9%

Интернет вместо звонков
ЕЛИЗАВЕТА 
АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Мобильный оператор 
«МегаФон» увеличил 
чистую прибыль в России 
на 9,1%, до 42,2 млрд руб., 
по результатам 2015 года, 
при этом выручка 
снизилась на 0,8%, до 
308,4 млрд руб., говорит-
ся в сообщении компа-
нии. На бизнес в России 
приходится 98,4% всех 
доходов оператора.

Выручка всей компании 
снизилась на 0,4% по срав-
нению с 2014 годом и со-
ставила 313,4 млрд руб., 
прибыль выросла на 6,3%, 
до 39 млрд руб. При этом 
выручка от услуг мобильной 
связи увеличилась всего на 
0,2% и составила 270 млрд 
руб.: она не упала благода-
ря услугам мобильного ин-
тернета, доходы от кото-
рых увеличились на 19%, до 
79,9 млрд руб.

Поскольку сервисная вы-
ручка в целом растет, это 

означает, что увеличение 
доходов от услуг передачи 
данных перекрывает отсут-
ствие их роста в голосовых 
услугах, сказал РБК финан-
совый директор компании 
Геворк Вермишян. Рост чи-
стой прибыли он объясняет 
эффективным управлением 
валютными рисками.

Число абонентов «Мега-
Фона» выросло на 6,4% за 
год и составило 76,8 млн, 
при этом число абонентов 
мобильной связи увеличи-
лось на 7,2%, до 74,8 млн. 
По словам Вермишяна, 
абонентская база выросла 
благодаря продажам в соб-
ственной рознице, а также 
в мультибрендовых сетях 
«Евросеть» и «Связной».

Показатель OIBDA «Ме-
гаФона» снизился на 4,4% 

по сравнению с прошлым 
годом, до 132,4 млрд руб., а 
его рентабельность упала с 
44 до 42,2%. Компания объ-
ясняет это ростом расходов 
на рекламу, социальных от-
числений, затрат на аренду 
и коммунальных расходов 
из-за расширения сети и 
инфляции.

Гендиректор «МегаФо-
на» Иван Таврин спрогно-
зировал «непростой» год 
для экономики России, от-
мечается в сообщении ком-
пании. «Потребительское 
поведение, ценовая конку-
ренция, новые участники 
рынка и макроэкономиче-
ская волатильность продол-
жат оказывать давление на 
показатели OIBDA и доход-
ность инвестиций», — цити-
рует его пресс-служба. 

Выручка от услуг мобильной связи 
увеличилась всего на 0,2% и составила 
270 млрд руб.

СОТОВАЯ СВЯЗЬ На имущество JFC нет покупателей

Кехман не продается

Торги пройдут в форме 
открытого аукциона с шагом 
5% от начальной цены. При-
ем заявок на участие в тор-
гах был завершен 16 марта.

Конкурсный управляю-
щий «Группы Джей Эф Си» 
Игорь Маслов рассказал 
РБК, что на большую часть 
лотов заявок не поступи-
ло. В частности, по его сло-
вам, не поступило заявок 
на лот с начальной стоимо-
стью 66,7 млн руб., включа-
ющий имущество моторной 
яхты Bonanza!, — саму яхту, 
26 пар тапочек, посуду, курт-
ки фирмы Lloid, ложку для 
обуви Salamander и другие 
вещи. Для участия в торгах 
по этому лоту необходимо 
было внести задаток в раз-
мере 10% от начальной сто-
имости, то есть 6,7 млн руб.

Также, по данным Мас-
лова, не было заявок на по-
купку лотов трех земель-
ных участков со складами 
и фруктохранилищами в 
городе Химки Московской 
области общей стоимостью 
54,3 млн руб., в Новосибир-
ске (82,8 млн руб.) и Челя-
бинске (68,8 млн руб.). Ни-
кто не заинтересовался и 
покупкой двух черных ав-
томобилей Mercedes по 
начальной цене 2,1 млн 
и 3,2  млн руб., красно-
го Rolls-Royce Phantom за 
8,3 млн руб.

На продажу также вы-
ставлены складская техни-
ка, контейнеры, комплексы 

для дозревания бананов и 
другое оборудование.

Лоты, торги по которым 
не состоятся из-за отсут-
ствия заявок, будут выстав-
лены на повторные торги, 
поясняет Маслов, началь-
ная цена тогда будет сниже-
на на 10%.

Точную информацию о 
количестве поступивших 
на торги заявок может дать 
их организатор — компания 
«Межрегионинвест», уточ-
нил Маслов. Ее представи-
тель сказал РБК, что готов 
дать комментарии только 
после завершения торгов — 
во второй половине дня 
18 марта. Связаться с Влади-
миром Кехманом не удалось.

В сентябре 2015 года Ар-
битражный суд Санкт-Пе-
тербурга признал JFC бан-
кротом по искам Сбербанка 
(долг перед ним составил 
6,06 млрд руб.) и Банка Мо-
сквы (4,49 млрд руб.). 17 де-
кабря 2015-го суд признал 
обоснованным заявление о 
банкротстве самого Кехма-
на, поданное Сбербанком, и 
ввел в отношении основате-
ля группы JFC процедуру ре-

структуризации долгов сро-
ком на полгода. 3 февраля 
стало известно, что заявле-
ния о банкротстве Кехмана 
подали еще три кредито-
ра: ООО «Пулковская торго-
вая компания» (задолжен-
ность — 1 млрд руб.), ПАО 
«Росбанк» (231,6 млн руб.) и 
ООО «Аквамарин» (1,44 млрд 
руб.). Заседания по их рас-
смотрению должны состо-
яться в конце марта и в мае.

Сейчас Кехман работает 
гендиректором Новосибир-
ского театра оперы и балета 
и художественным руково-
дителем Михайловского те-
атра. Половина его зарплат 
в театрах уходит банкам, 
рассказывал он в интервью 

РБК в декабре 2015-го: «Есть 
люди, которые, несмотря ни 
на что, финансируют мою 
жизнь, профинансировали 
реконструкцию Новосибир-
ского театра, которые все это 
время мне помогают». При 
этом он уточнял, что день-
ги от друзей он получает не 
в долг: «Это невозможно. Как 
можно мне дать в долг — че-
ловеку, который должен 
3 тыс. лет платить банкам?» 

Не поступило заявок на лот с начальной 
стоимостью 66,7 млн руб., включающий 
имущество моторной яхты Bonanza!, — 
саму яхту, 26 пар тапочек, посуду, 
куртки фирмы Lloid, ложку для обуви 
Salamander и другие вещи

БАНКРОТСТВО

Сейчас Владимир Кехман работает в театре и половину зарплаты отдает банкам

 Окончание. Начало на с. 1 
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Как Масаёси Сон потерял $70 млрд и остался на плаву

$12 млрд на стартапах

ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

На бизнес-пути японца 
Масаёси Сона были взле-
ты и падения. Он основал 
одну из крупнейших теле-
ком-компаний мира, провел 
одну из самых успешных ин-
вестиций в IT и в то же вре-
мя потерял крупнейшую 
сумму в истории бизнеса.

В опубликованном в нача-
ле марта списке миллиарде-
ров Forbes основатель япон-
ской телекоммуникационной 
компании SoftBank 58-летний 
Масаёси Сон расположился на 
82-й строчке с состоянием $11,7 
млрд (к 17 марта, по данным 
«счетчика в реальном времени» 
Forbes, оно достигало уже $15,2 
млрд). Среди состоятельных лю-
дей Японии Сон уступает лишь 
владельцу сети Fast Retailing, 
своему другу Тадаси Янаи.

Капитализация SoftBank на 
Токийской фондовой бирже со-
ставляет почти $60,7 млрд. Сон 
смотрит на будущее компании 
с уверенностью. В октябре 2015 
года, выступая перед слушате-
лями корпоративной академии 
SoftBank, он заявил о планах 
превращения своей консерва-
тивной и ориентированной в 
основном на японский рынок 
компании в глобального игро-
ка. Возможно, именно амбиции 
помогли Сону продолжать удач-
но вести бизнес даже после того, 
как в 2000 году из-за лопнувше-
го пузыря доткомов он потерял 
около $70 млрд, что стало самой 
крупной потерей собственных 
средств в истории.

СТАРТАПЫ СЫНА РЫБАКА

Масаёси Сон родился в 1957 
году на японском острове Кюсю, 
в городе Тосу,  в семье корейских 

эмигрантов. Корейцы, приехав-
шие в Японию в годы японско-
го правления в Корее, получали 
статус «временно проживаю-

щих» на японской территории и 
вплоть до 1960-х годов сталки-
вались с разными видами дис-
криминации, что сказывалось 
на возможности получить хоро-
шо оплачиваемую работу. Роди-
тели Сона относились именно к 
этой категории эмигрантов. Се-
мья будущего бизнесмена была 
очень бедной, его отец зараба-
тывал на жизнь рыбной лов-

лей. Позже Сон вспоминал, что 
в школе из-за его корейского 
происхождения в него иногда 
летели камни.

На становление будущего 
бизнесмена повлияли несколь-
ко важных встреч. Первая по-
добная встреча состоялась еще 
накануне выпуска Сона из шко-
лы — с основателем японского 
подразделения МсDonald’s Дэ-
ном Фудзитой. Именно он по-
советовал Сону выучить ан-
глийский и поехать учиться 
в США и, как пишет The Wall 

Street Journal, даже обозначил 
ему бизнес-направление — ком-
пьютеры.

В 1973 году Сон переехал 
в Калифорнию, окончил там 
школу, а в 1977 году поступил 
в Университет Беркли. Там он 
знакомится с профессором фи-
зики, изобретателем электрон-
ного синтезатора речи и рас-
познавателя речи. Сон подает 
ему идею создания электрон-
ного голосового переводчика. 
В итоге устройство в 1979 году 
было продано компании Sharp 
за $423 тыс. (около $1 млн в се-
годняшних ценах).

В 1980 году после окончания 
университета Сон возвращает-
ся в Японию. Полтора года он 
размышляет над тем, в какой 
сфере он хочет работать, и из 
40 вариантов выбирает дис-
трибуцию программного обе-
спечения для ПК. В 1981 году 
он создает SoftBank (стартовым 

 В 1996 году Сон познакомился с Джерри Янгом 
и Дэвидом Фило, владельцами компании Yahoo!, 
которые искали $5 млн на развитие поисковой 
машины. Сон сразу предложил им $100 млн

За 37 лет в бизнесе Сон инвестировал средства примерно в 600 компаний
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капиталом стали деньги, полу-
ченные от Sharp за электрон-
ный переводчик). Но с самого 
начала бизнес не шел — клиен-
тов у компании не было. Все из-
менила неожиданная и удачная 
сделка с третьим по величине 
продавцом электроники в Япо-
нии — компанией Joshin Denki. 

Сону удалось договориться 
об эксклюзивном контракте на 
поставки программного обе-
спечения. В интервью Harward 
Business Review он признавал-
ся, что на тот момент у него не 
было денег даже на поездку в 
Осаку для встречи с представи-
телями Joshin Denki.

Сделка способствовала бы-
строму росту компании. В тече-
ние года месячный доход ком-
пании вырос с $10 тыс. до $2,3 
млн Уже в 1984 году SoftBank за-
нимала примерно 50% японско-
го рынка продаж программного 
обеспечения.

РАСЦВЕТ И КРАХ

Становление SoftBank (конец 
1980-х — 1990-е годы) совпало 
с бурным развитием телеком- 
и IT-компаний и всплеском 
интереса инвесторов и потре-
бителей к компьютерным тех-
нологиям. Сон диверсифици-
рует направления деятельности 
SoftBank: компания приобрета-
ет издательский бизнес (выпу-
скает журналы о компьютерах). 
В конце 1980-х телефонная си-
стема Японии демонополизиру-
ется, и Сон создает систему, ко-
торая помогает пользователям 
выбрать наиболее выгодный та-
риф. В 1994 году SoftBank стано-
вится публичной, в ходе разме-
щения на Токийской фондовой 
бирже привлечено $140 млн. 
С этого времени и начинает 
проявляться натура Сона как 
венчурного инвестора. За $1,5 
млрд он покупает производите-
ля карт памяти Kingston, за $3,1 
млрд — издательский дом Ziff-
Davis. Но главное достижение 
Сона в 1990-е годы было в том, 
что он стал одним из пионеров 
интернета среди инвесторов.

К середине 1990-х интер-
нет-коммерция находилась в 
зачаточной стадии. В то вре-
мя объем этого рынка состав-
лял около $300 млн (по подсче-
там International Data Corp.). 
«Все, кто в 1995 году поставил 
на интернет-стартапы, оказы-
вались на гребне волны. А учи-
тывая то, что Сон вкладывал 
больше, чем кто-либо, в мак-
симальное количество венчу-
ров, успех был неизбежен», — 
писал журнал Forbes в 1999 
году, на пике пузыря доткомов. 
В 1996 году Сон познакомил-
ся с Джерри Янгом и Дэвидом 
Фило, владельцами небольшой 
компании Yahoo!, которые ис-
кали $5 млн на развитие поис-
ковой машины. Согласно опи-
санию The Wall Street Journal, 
которая ссылается на очевид-
ца встречи, Сон предложил не 
$5 млн, а $100 млн. На возра-
жение Янга о том, что в такой 
сумме они не нуждаются, Сон 
якобы ответил: «Джерри, всем 
нужны $100 млн». Сон показал 
свою проницательность как ин-
вестор, и когда Yahoo! стала пу-
бличной, доля SoftBank в компа-
нии составляла более 30%.

По данным Forbes на 1999 год, 
Сон инвестировал около $900 
млн в восемь интернет-ком-
паний, которые впоследствии 
стали публичными, а стоимость 
пакетов, купленных SoftBank, 
увеличилась до $14 млрд. Тог-
да Сон заявлял журналу, что его 
успех никак не связан с удачей, 
а является следствием долго-
временной стратегии. «Мне не 

нравится случайный успех. Билл 
Гейтс использует слово «случай-
ность» как противоположность 
слову «уважение». Тем не менее 
в 2000 году стратегия Сона дала 
исторический сбой.

На пике пузыря доткомов в 
2000 году стоимость SoftBank со-
ставляла $180 млрд, стоимость 
доли Сона — $78 млрд. 10 марта 
2000 года пузырь доткомов, ко-
торый рос в течение предыду-
щих пяти лет, лопнул — индекс 
NASDAQ на закрытии торгов 
упал в полтора раза. Это по-
влекло обвальное падение ак-
ций японских интернет-компа-
ний. Цена акции SoftBank упала 
почти в 20 раз — с $590 до $34, 
капитализация компании сни-
зилась до $21 млрд. Лично Сон 
потерял на лопнувшем пузы-
ре $70 млрд. Как писал в 2003 
году Forbes, это стало крупней-
шей единовременной потерей 
средств в истории бизнеса.

Впрочем, Сон считает, что 
спекулятивный рост цен на ак-
ции интернет-компаний не был 
пузырем. «В 2000 году… была 
коррекция цены. Но посмотри-
те, смогли ли большинство ком-
паний, которые обвалились в 
2000-м, снова вырасти в цене? 
Смогли ли они стать еще доро-
же, чем в момент пика в 2000-м? 
Ответ: да, и это значит, что ни-
какого пузыря доткомов в 2000 
году на самом деле не было», — 
говорил Сон, выступая перед ин-
весторами в феврале 2015 года.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ

Потеря рекордной суммы не 
поставила крест на амбициях 
Сона — он продолжил развивать 
SoftBank и диверсифицировать 
направления деятельности ком-
пании. Сон решил инвестиро-
вать в широкополосный ин-
тернет. Цены за соединение у 
SoftBank были дешевле, а ско-
рость — выше, чем у основного 
конкурента (Nippon Telegraph 
& Telephone). Кроме того, ком-
пания Сона предоставляла кли-
ентам бесплатные модемы. За 
несколько лет SoftBank собрал 
достаточно средств для выхода 
еще на один новый рынок.

В 2006 году Сон решает пре-
вратить SoftBank, специализи-
рующийся на инвестициях в 
интернет-венчуры, в крупно-
го телефонного оператора. Сон 

тратит $15,4 млрд на приобре-
тение японского подразделе-
ния Vodafone. А спустя два года 
Сон принимает еще одно не-
стандартное решение — стать в 
Японии, где почти весь рынок 
традиционно занимали мест-
ные производители телефонов, 
первым дистрибьютором Apple 
iPhone (потом SoftBank первым 
привезет в страну iPad). Как от-
мечало агентство Bloomberg, 
ставка на продукцию Apple по-
могла SoftBank за четыре года 
(с 2008-го по 2012-й) увеличить 
годовую чистую прибыль в семь 
раз, до $2,8 млрд.

В 2012 году SoftBank вышел на 
американский рынок мобиль-
ной связи, приобретя третьего 
по числу абонентов мобильного 
оператора США Sprint Nextel за 
$21,6 млрд. Одна из последних 
инвестиций Сона, которая, как 
пишет The Economist, «заста-
вила удивленно поднять брови 

даже в Кремниевой долине», — 
вложение $1 млрд в финансо-
во-технологический стартап 
Social Finance (SoFi), занима-
ющийся интернет-кредитова-
нием.

БИЗНЕС-ПЛАН НА 300 ЛЕТ

Как писала The Wall Street 
Journal в 2012 году, Сон за все 
свои годы в бизнесе инвести-
ровал средства примерно в 
600 компаний. Вложения ча-
сто оказывались неудачными. 
Например, на покупке и по-
следующей продаже компании 
Kingston SoftBank потерял $1 
млрд. Но впечатление, что Сон 
хаотично инвестирует во все 
открывающиеся технологиче-
ские стартапы, обманчиво. «Он 
очень расчетливый стратег, ко-
торый умеет видеть, за чем бу-
дущее. Каждый раз, когда он со-
вершает крупную инвестицию 
в какой-либо проект, рыночная 
цена SoftBank падает, и все го-
ворят, что Сон сошел с ума. Но 
уже через полгода раздаются го-
лоса: «О, да у него есть план!» — 
говорил изданию Ars Technica 
профессор Калифорнийско-
го университета в Сан-Диего 
Ульрик Шеде.

Основатель крупнейшей ки-
тайской IT-компании Alibaba 
Джек Ма вспоминал, как в 1999 
году он представлял Сону свой 
бизнес-план вскоре после того, 

как в ходе первого раунда при-
влечения инвестиций на про-
ект было собрано $5 млн. Через 
шесть минут после начала пре-
зентации Сон перебил его и ска-
зал, что SoftBank также заинте-
ресован в крупных инвестициях 
в проект. «Вы должны быстрее 
тратить деньги», — вспомина-
ет Ма слова Сона. В итоге Сон 
инвестировал в Alibaba $20 млн 
и потом докупал акции компа-
нии несколько раз. Сейчас доля 
SoftBank в китайской компании 
составляет 32% при капитали-
зации Alibaba $182 млрд — ин-
вестиция Сона оказалась одной 
из самых успешных в истории 
IT-бизнеса.

В 2010 году Сон, представляя 
перед инвесторами свое виде-
ние развития компании, под-
черкнул, что планирует разви-
тие бизнеса SoftBank на 300 лет. 
Предприниматель считает, что 
уже к 2040 году 99,98% работа-
ющих сейчас компаний переста-
нет существовать в их нынеш-
ней форме, а SoftBank выживет. 
В ближайшие 30 лет Сон пла-
нирует инвестировать в 5 тыс. 
компаний, чтобы «создать фун-
дамент» для будущих поколений 
руководителей SoftBank. Одной 
из главных задач миллиардер 
считает «создание компьютер-
ного мозга». До 2300 года, как 
считают в компании, будет до-
стигнут «симбиоз компьютер-
ных технологий и человеческого 
мозга, что приведет к телепати-
ческой коммуникации».

Один из самых амбициоз-
ных проектов Сона — SoftBank 
Robotics Holdings (60% в нем 
принадлежит SoftBank, по 
20% — Alibaba и производите-
лю устройств Apple, компании 
Foxсonn). Первым шагом хол-
динга стало создание Pepper — 
робота, способного понимать 
эмоции. Первая партия Pepper 
(1000 роботов по $1600 каждый) 
была распродана 22 июня 2015 
года за минуту. Pepper умеет 
воспринимать настроение со-
беседника по его словам и вы-
ражению лица, а также может 
синтезировать собственные 
эмоции. Первая партия Pepper 
была продана в Японии, с 2016 
года планируется наладить по-
ставки за рубеж. По словам 
Сона, он хочет превратить про-
дажу эмоциональных роботов в 
мировой бизнес.  

Судя по выступлениям Сона, 
он действительно верит в буду-
щее человечества с роботами. 
Бизнесмен в октябре 2015 года 
говорил, что в будущем робо-
ты позволят своим владельцам 
вести жизнь в беспрецедентной 
роскоши, жизнь, которую мож-
но будет сравнить с жизнью ра-
бовладельцев в Древнем Риме. 
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Бизнес 
Масаёси Сона 
в цифрах

$60,7
млрд составила капита-
лизация SoftBank на 17 марта 
2016 года на Токийской фон-
довой бирже

20,9% 
в SoftBank принадлежит Сону

$59,9 
млрд выручила SoftBank 
по итогам третьего квартала 
2015/16 финансового года 
(завершился 31 декабря 
2015 года), на 7,9% больше, 
чем за аналогичный период 
годом ранее

$3,8 млрд 

составила чистая прибыль 
SoftBank к 31 декабря 
2015 года

$1600 
стоит первый распознающий 
эмоции робот Pepper, которо-
го разрабатывает SoftBank

$70 млрд 
потерял Сон на лопнувшем 
пузыре доткомов

44,1 млн 

абонентов насчитывает 
SoftBank Mobile в Японии

Миллиарды в Индию

В последнее время Сона занима-
ют инвестиции в Индию, а имен-
но — в солнечную энергетику. 
Летом 2015 года Сон объявил, 
что общий объем инвестиций 
SoftBank в связанные с возоб-
новляемой энергией проекты 
в Индии составит $20 млрд. 
Партнерами SoftBank выступят 

индийская Bharti Enterprices 
и тайваньская Foxconn. По сло-
вам Сона, Индия может стать 
«крупнейшим производителем» 
солнечной энергии в мире. 
«В Индии в два раза больше 
солнца, чем в Японии. Стоимость 
строительства инфраструкту-
ры для выработки солнечной 

энергии в два раза меньше. Это 
значит, что инвестировать в 
солнечную энергию в Индии, а 
не в Японии в четыре раза эф-
фективней», — считает Сон. Ин-
дийское правительство поддер-
живает инвестиции в солнечную 
энергию — власти Индии хотят 
увеличить ее выработку с 3 ГВт 

сегодня до 100 ГВт в 2022 году. 
Помимо этого, в Индии Сона 
интересует интернет: $200 млн 
было инвестировано в сеть 
мобильной рекламы InMobi, 
$210 млн — в сервис заказа так-
си Ola Cabs, $627 млн — в плат-
форму для онлайн-ретейлеров 
Snapdeal. 

Потеря рекордной суммы не поставила крест 
на амбициях Сона — он продолжил развивать 
SoftBank и диверсифицировать направления 
деятельности компании
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Как правильно передать активы наследникам

Деньги после смерти
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Получение наследства ча-
сто означает приобретение 
не только разнообразного 
имущества, но и долгов. 
Как передать своим близким 
наследство с наименьшими 
потерями?

По закону для вступления в на-
следство предусмотрено шесть 
месяцев. На практике люди в сред-
нем оформляют наследство год, 
рассказывает руководитель прак-
тики наследования UFG Wealth 
Management Екатерина Маркова. 
По ее словам, много времени за-
нимает и поиск активов, и оформ-
ление документов. А если активы 
или счета находятся за границей и 
наследников много, то такие дела 
могут длиться и дольше.

Чтобы облегчить жизнь своим 
наследникам, стоит держать свои 
финансовые дела в порядке, ну, 
или успеть разобраться с ними 
заранее, говорят опрошенные РБК 
адвокаты и финансисты. Маркова, 
например, советует своим клиен-
там часть средств хранить в бан-
ковских сертификатах на предъ-
явителя, чтобы близкие могли в 
случае необходимости сразу вос-
пользоваться ими. На этом, впро-
чем, возможности передачи денег 
родственникам в обход процеду-
ры наследования заканчиваются. 
Это нельзя сделать ни с помощью 
вкладов, ни с помощью банков-
ских ячеек.

Адвокат, партнер коллегии ад-
вокатов «Барщевский и партнеры» 
Павел Хлюстов говорит, что банк, 
скорее всего, не пойдет на заклю-
чение договора, предусматриваю-
щего доступ к ячейке после смер-
ти ее арендатора — так он может 
нарушить законодательство о на-
следовании.

Консультант консалтинговой 
группы «Личный капитал» Дми-
трий Герасименко предупреждает, 
что любая попытка использовать 
деньги покойного до срока всту-
пления в наследство несет риск 
конфликта с другими наследни-
ками, которые могут в судебном 
порядке потребовать вернуть их 
законную долю. Поэтому в боль-
шинстве своем все советы юри-
стов сводятся к своевременному 
оформлению завещания и расска-
зу родственникам о том, где имен-
но находятся документы.

«Если нет завещания, поиск ак-
тивов покойного ложится на плечи 
наследников, которые будут руко-
водствоваться теми документами, 
которые найдут. Зачастую счета за 
границей родственники просто не 
находят», — говорит Маркова из 
UFG Wealth Management.  

Гендиректор компании «Пер-
сональный советник» Наталья 
Смирнова считает, что нужно 
обязательно рассказать близким, 
где находятся документы, дать 
контакты всех ключевых лиц. 
«Если, например, это брокерский 
счет, надо рассказать, в какой ком-

пании он открыт, как зовут менед-
жера, — рассказывает Смирнова. — 
Если это банковские счета, то надо 
передать контакты и договоры». 
Смирнова также советует расска-
зать будущим наследникам о дол-
гах, чтобы они, принимая наслед-
ство, знали, с чем столкнутся.

БАНКОВСКИЙ 
И БРОКЕРСКИЙ СЧЕТА

Если при жизни гражданин офор-
мил доверенность на одного из 
своих близких, любое использо-
вание денег с его счетов после 
смерти и до вступления преемни-
ков в наследство будет считаться 
незаконным. «Необходимо пони-
мать, что выданная физическим 
лицом доверенность прекращает 
свое действие в связи с его смер-
тью», — говорит вице-президент 
СМП Банка Полина Меркулова.

С брокерскими счетами ситуа-
ция похожая. По закону родствен-
ники должны сообщить брокеру о 

том, что человек умер. «Если по-
сле смерти с его счета будут со-
вершаться сделки, то они будут 
являться недействительными», — 
рассказывает руководитель юри-
дического департамента Ланта 
Банка Дмитрий Шевченко. Осно-
ванием для переоформления бро-
керского счета является только 
свидетельство о наследстве, вы-
даваемое нотариусом. После это-
го брокер переоформляет счета на 
наследника.

ИПОТЕКА И АВТОКРЕДИТЫ

Долги умершего, как и имуще-
ство, переходят к наследникам. 
«Принявшие наследство отвечают 

по долгам наследодателя солидар-
но», — рассказывает руководитель 
юридического отдела инвестком-
пании «Алор» Надежда Подкоры-
това. А обязанности по выплате 
долгов определяются пропорци-
онально полученному наследству.

По словам Меркуловой из СМП 
Банка, наследники не могут отка-
заться от долгов и при этом всту-
пить в права наследования имуще-
ства, обремененного кредитными 
обязательствами. Поэтому, прини-
мая решение о вступлении в на-
следство, следует оценить размер 
переходящих обязательств, сове-
тует Меркулова.

Обычно ипотеку берут супруги. 
Они, как правило, являются соза-

емщиками и солидарно отвечают 
перед банком. Поэтому в случае 
смерти одного из них кредитная 
организация получает все со вто-
рого супруга. По словам ассоции-
рованного партнера адвокатского 
бюро «Дмитрий Матвеев и партне-
ры» Юрия Поспеева, если жизнь 
была застрахована, то часть его 
долга банку выплатит страховая 
компания. «Однако, исходя из су-
дебной практики, страховые ком-
пании стремятся как можно реже 
выплачивать возмещение, — отме-
чает Поспеев. — Если, например, у 
человека было хроническое забо-
левание, о котором он не сообщил, 
то в выплате страховки они могут 
отказать».

Подкорытова также обраща-
ет внимание на то, что страховые 
компании чаще всего исключают 
из страховки случаи самоубийства 
заемщика, что, соответственно, за-
ранее прописывается в договоре. 
С автокредитами и другими зало-
говыми потребительскими креди-
тами ситуация аналогичная.

ПРОЦЕНТЫ, ШТРАФЫ 
И БАНКРОТСТВО

По словам партнера юридиче-
ской фирмы «Бейкер и Макензи» 
Антона Мальцева, после смерти 
заемщика проценты за пользова-
ние кредитом продолжают начис-
ляться в обычном порядке, как они 
начислялись ранее. Банк вправе их 
требовать с граждан, принявших 
наследство, со дня его открытия. 
Однако если банк, осведомленный 
о смерти заемщика, без уважи-
тельных причин длительное вре-
мя не предъявляет наследникам 
требования о погашении долга по 
кредиту, а наследникам о наличии 
указанного кредита неизвестно, 
то суд, по словам Мальцева, чаще 
всего отказывает во взыскании 
процентов.

Что касается пени и штрафов, 
то после смерти заемщика они 
начисляются лишь после истече-
ния времени, необходимого для 
принятия наследства, отмечает 
Мальцев.

«Здесь есть два варианта, — рас-
суждает Поспеев. — Если обяза-
тельства по уплате пени и штрафов 
возникли еще до смерти заемщи-
ка, то они входят в состав наслед-
ства. Если после — пеня не должна 
начисляться. Тем не менее лучше 
сразу после смерти заемщика на-
чать общаться с банком. Такие си-
туации рассматриваются индиви-
дуально».

В случае смерти заемщика про-
изводство по делу о его банкрот-
стве осуществляется по особым 
правилам, которые прописаны в 
4-м параграфе 10-й главы Закона 
о банкротстве. «Наследники при-
влекаются судом к участию в деле 
о банкротстве в качестве заинте-
ресованных лиц», — рассказывает 
Мальцев из «Бейкер и Макензи». 
По его словам, после расчетов с 
кредиторами они получают остав-
шуюся часть наследства. 

«Если нет завещания, поиск активов покойного 
ложится на плечи наследников, которые 
будут руководствоваться теми документами, 
которые найдут. Зачастую счета за границей 
родственники просто не находят»

Ф
О

ТО
: D

ep
o

si
tp

h
o

to
s


	RBC_1803_01
	RBC_1803_02
	RBC_1803_03
	RBC_1803_04
	RBC_1803_05
	RBC_1803_06
	RBC_1803_07
	RBC_1803_08
	RBC_1803_09
	RBC_1803_10
	RBC_1803_11
	RBC_1803_12
	RBC_1803_13
	RBC_1803_14
	RBC_1803_15
	RBC_1803_16
	RBC_1803_17
	RBC_1803_18
	RBC_1803_19
	RBC_1803_20

